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Первый, пробный шаг в этом направлении уже сделан. Как известно, в ус

ловиях хозрасчета и самофинансирования у нас уже работают четыре про
мышленных предприятия, управление связи, объединение ^Томскавтотранс», 
легкая промышленность, бытовое обслуживание, торговля. Но ®®лн сегодня 
счет идет на единицы, завтра — это уже десятки предприятий. С будущего 
года на новые условия хозяйствования переводятся почти все отрасли томской 
промышленности. ,

Первые итоги работы в новых условиях говорят о том, что требования ре
формы реализуются очень не просто. Промышленные предприятия^ в частности, 
ухудшили свои показатели, особенно вызывает тревогу их финансовое состо
яние. Основная причина этого — слабая подготовка к переходу иа новые ус
ловия хозяйствования. Но если раньше, повторяем, речь шла о единицах, то 
теперь — о большинстве.

Какова же степень готовности этого большинства к работе в условиях пол
ного хозрасчёта и самофинансирования? Об этом беседа нашего корреспондента 
с секретарем обкома КПСС М. С. КОЗЫРЕВЫМ.

ные норматиьыж. Иади — и 
это главное! — хорошо ра
ботать, выполнять планы. 
Тогда будет и нормальная 
обе1среченность средствами. 
Тот самый нормад1ьный 
прожиточный уровень, о 
котором мы говорим. У то
го же «Контура», например, 
и нынче нормативы вполне 
приемлемые. А поскольку 
объединение не выполняет 
планов, то и не получает то
го, что могло бы. Анало
гичная картина по многим 
другим предприятиям.

— Михаил Степанович, 
поскольку в действие вво
дится новый механизм, ко
торый к<ацрЯ1мую затроиед

* интересы каждого работаю
щего, проблема дриобрета- 
ет особую остроту. Как в 
новых условиях хозяйство
вания не оставить коллек
тив без зарплаты? Фондов 
материального поощрения? 
Реконструкции и техничес
кого перевооружения пред
приятий? Социального раз
вития?.. То есть по сущест
ву встает вопрос о прожи
точном уровне произвадст-

\  венных коллективов.
■ — Это прямо будет зави

сеть от того, как подгото
вятся промышленные пред
приятия к переходу на но
вые условия работы. На
сколько эффективны будут 
меры, направленные на уст
ранение всех препятствий и 
недоработок на путях внед
рения новых методов хозяй
ствования.

К сожалению, обсуждая в 
промышленных коллекти
вах новые условия хозяйст
вования, Закон о государст
венном предприятии (объе
динении), упор нередко де
лается на права при рас
пределении «заработанного», 
а не на то, как за счет луч
шего, рационального хозяй
ствования увеличить это 
«заработанное».

— Вы сказали о препят
ствиях и недоработках. Да
вайте остановимся на двух 
принципиальных новшест
вах; рэкономические норма
тивы и госзаказ.

— Это на сегодня и са
мые острые вопросы.

Нормативы* становятся ос
новным инструментом пла
нирования. Не преувеличу, 
если скажу, что правильно 
сформированные нормативы 
обеспечат заинтересован
ность предприятий в выпус
ке большего количества про
дукции, лучшего качества, 
с меньшими затратами. А 
ведь в этом состоит и смысл 
экономической реформы, на 
этом осиовываетця успех 
работы в новых условиях 
хозяйствования.

Обстановка с нормативами 
на сегодня пестрая и неод
нозначная. Немало наших 
заводов поставлено в льгот
ные условия в связи с от
меной ряда платежей (в 
бюджет, за трудовые ре
сурсы, за фонды и так да
лее); электроламповый, ма
нометровый, ГПЗ-5, элект
ротехнический, объединение 
«Контур». В то же время 
многим предприятиям уста
новлены такие нормативы 
отчислений от прибыли, ко-

НАШ ДИАЛОГ

Обеспечить
общность
интересов

торые снижают фонды эко- 
1номичеокого стимулировзг 
ния по сравнению с теми, 
которые были до перехода 
на новые условия. И все 
это — на фоне возрастаю
щих темпов производства, 
более напряженных планов.

—■ Нередко приходится 
сегодня слышать, что мини
стерства ие считаются с ре
альным положением дел на 
своих «Предприятиях. 1Гак, 
если нынче (ТЗРИ, напри
мер, получил на приобрете
ние оборудования около 8^5 
миллиона рублей, то по нор
мативам (Гудущего года эта 
статья составит всего 267 
тысяч...

— Но кто сказал, что нор
мативы — это для облегче
ния жизни предприятий? 
Они, нормативы, должны 
связывать размеры .дохода 
и фо«ндов предприятия с ре
зультатами его деятельно
сти, объединять интересы 
коллективов с интересами 
«государства, призваны
стать активными стимуля
торами развития общества.

Я подчеркиваю — стиму
ляторами. А значит, повы
сить заинтересованность 
предприятий в конечных ре
зультатах, ориентировать их 
на вскрытие неиспользо
ванных резервов производ- 
'ства. Вопрос ведь как сто
ит: взял на себя ношу по
меньше — и прибыли мень
ше получил. А раз так — 
Снижен прожиточный уро
вень коллектива.

— Но, с другой стороны, 
возьмем более «апр|яжеИ- 
ный план. Сумеем «ли вы
полнить?

— Сумеем, если в каж
дом коллективе он будет 
.подкреплен ; конкретньщи 
техническими и организа
ционными мерами. Высокой 
ответственностью каждого 
за его вьтол'нение. Это с 
одной стороны. С другой:

если руководители предпри
ятий защитят в министерст
вах такие нормативы, ко
торые действительно будут 
стимулировать их коллекти
вы и в росте объемов про
изводства, и в росте произ
водительности труда, и в 
максимальном получении 
прибыли, а не ведут к бан
кротству.

Положение дел на сегодня 
в этом вопросе такое. До
бились приемлемых норма
тивов, которые позволяют 
получать достаточную при
быль, а значит, обеспечива
ют прожиточный уровень 
коллективов на «Конту
ре», манометровом и элек
троламповом заводах,
ТЭМЗе, на ряде других 
предприятий. С другой сто
роны, тот же ТЗРИ, на
пример, на строительство 
жилья ежегодно тратил 
1 —1,5 миллиона рублей. На 
остальные три года пяти
летки, согласно сегодняш
ним нормативам, будет 
иметь... 300 тысяч.

За месяц до начала ново
го года такие предприятия, 
как «Томскрыбпром», ка
рандашная и обувная фаб
рики, вообще не имеют нор
мативов. Есть факты чуть 
■ли не дискриминационного 
плана по отношению к 
предприятиям, входящим в 
объединения, головные
«предприятия которых на! 
ходятся в других областях. 
Наша трикотажная фабри
ка, например, согласно до
веденным нормативам, бу
дет из своей прибыли отчи
слять в бюджет 83 процен
та. Тогда как в среднем по 
объединению этот показа
тель равен 56 процентам. 
На таких предприятиях над 
нормативами надо еще 
очень крепко поработать.

Но — и на .этом остано
виться надо особо—нельзя 
уповать только на «выгод-

Не надо также, забывать, 
что в 13-й пятилетке льгот
ных условий по платежам у 
многих предприятий уже 
ие будет. А это значит, что 
готовиться к этому надо уже 
сейчас.

— А теперь; как обстоят 
дела с госзаказами?

— Они т^кже являются 
основой планирования. Ведь 
важны не вообще объемы 
производства, а совершенно 
конкретная продукция, ко- 
торац нужна стране, людям. 
Именно в этом- заключается 
смысл госзаказа.

Однако и здесь возникает 
немало проблем. Для. мно
гих предприятий установ
лен госзаказ, который охва
тывает весь объем произ
водства. Тем самым исклю
чается маневр, возможность 
заключения прямых хо
зяйственных договоров, ис
пользования резервов для 
освоения новых видов про
дукции. Такие заказы име
ют «Контур», ТЗРИ, мано
метровый завод, ГПЗ-5, 
электротехнический, уп
равление местной промыш
ленности.

К сожалению, допускают
ся и такие перекосы в пла- 
(нировании, когда госзакар 
превышает объемы произ
водства, имеющиеся ресурсы 
и даже производственные 
мощности предприятий. Та
кое положение по объеди
нению «Томлеспром», по 
некоторой номенклатуре 
«Контура».

Но главная проблема, 
которая остается и на се
годня, — . это ресурсное 
обеспечение госзаказов. Не 
полностью выделены фон
ды для производства про
дукции почти на всех про
мышленных предприятиях.

Добиться сбалансирован
ного плана с ресурсами — 
это одна из главных задач 
руководителей предприятий.
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коллектива. Ибо невыпол
нение государственных за
казов и договоров обяза
тельно отразится на фи
нансовом положении пред
приятий.

— «В решении обозначен
ных проблем, видимо, < есть 
возможность шире исполь
зовать и влияние партий
ных комитетов предприятий, 
советов трудовЩх коллекти
вов.

—Безусловно, 27 ноября, 
например, в Москве состоя
лось совещание, рассмот
ревшее степень готовности 
предприятий ртолйцы к внед^ 
рению нового хозяйственно
го механизма. Читая матери
алы этого совещания, ви
дишь: здесь совет трудо
вого коллектива завода, про
явив боевитость, не постес
нялся обратиться по проб
лемам, возникшим при фор
мировании нормативов, в 
министерство, там рай
ком партии активно взаимо
действует с партийными ко
митетами министерств. И 
это дает результаты.

Конечно же, и в самих 
коллективах парткомы и 
партбюро должны обеспе
чить высокий уровень тре
бовательности ко всем слу
жбам предприятий, кон
кретным исполнителям. Вни
мание к переходу на новые 
условия хозяйствования 
должно быть резко усиле
но. И проводить эту рабо
ту надо не в кабинетах по 
бумажным сводкам, а непо
средственно в цехах, на 
участках, рабочих местах.
К ней надо привлечь весь 
актив.

М. С. Горбачев 4 декабря 
на совещании в ЦК КПСС, 
посвященном задачам по 
подготовке отраслей к пе
реходу на полный хозрасчет 
и самофинансирование, еще 
раз подчер|кцул огромное 
политическое значение это
го этапа. Внимание руково
дителей министерств, ве
домств, партийных и совет
ских органов было сосредо
точено на необходимости 
быстрейшей отработки и 
уточнения экономических 
нормативов, госу|дарс1йеть 
ных заказов, сбалансирован
ности плановых заданий и 
их материально - техничес
кого обеспечения.
, — Подводя итог, мы мо
жем, очевидно, сказать: ру
ководителям предприятий, 
партийным организациям в 
оставшиеся дни декабря на
до сделать все, чтобы кол
лективы были уверены, что 
их будущее зависит от них 
самих. Что они сами смогут 
повлиять на результаты 
своей работы, а значит, и на 
объемы средств для повы
шения своего благососто
яния.

— Только так. Быть в 
авангарде перестройки — 
это энач;ит не пасовать пе
ред трудностями. В процес
се реформы экономики, 
особенно на ее сегодняш
нем этапе, проблем — и 
очень сложных проблем! — 
возникает немало. Но аль
тернативы нет. Их надо ре
шать.

«Беседу вел 
В. ИВАНОВ.

Ритмичность —  основа производства

Р А Б О Т А Т Ь  Н А  П Е Р С П Е К Т И В У
Для объединения «Сиб- 

.электросвет» наступающий 
год будет непростым. Кро- 
,'Ме того, что вступает в си
лу Закон о государствен
ном предприятии (объеди
нении), на головном заводе 
вступает в действие еще и 
госприемка. Уровень эконо
мического состояния будет 
•определять хозраочеггная 
прибыль, от которой по 
нормативам формируются 
■все фонды предприятия.

Это потребует постоянно
го движения вперед и поис
ка, освоения новых видов 
продукции, В этом году 
То.мский электроламповый 
завод (головной в объедине

нии) планировал удельный 
вес продукции, впервые 
освоенной в стране, довес
ти до 9,9 процента от объ
ема товарной продукции. 
Фактически обеспечено
больше 25 процентов—са
мый высокий результат в 
городе. Томичи первыми в 
стране сумели освоить про
изводство четырех ламп но
вого устройства; автомо
бильную, общего пользова
ния и цилиндрические—для 
приборов.

Задел на следующий 
«год—закончена разработка 
и осваивается производство 
новой лампы, соответству
ющей всем зарубежным

параметрам, для автомоби- 
ля^«KaмAЗ!». Впервыевстра
не эти лампы томичи нач
нут поставлять для автомо
бильной промышленности. 
Второе новое изделие—и то
же впервые в стране—лам
па дуговая для киноустано
вок.

Уже сегодня обсуждается 
направление новых разра
боток на год вперед, которые 
будут поручены заводской 
лаборатории- ламп накалива
ния. Коллектив разработчи
ков возглавляет Л. Г. Ло
шак.

Новый хозяйственный ме
ханизм дацт .ускорение по
иску. Однако коллективы

предприятий так и не пре
одолели отставания по вы
пуску основных видов про
мышленной продукции. Вот 
«и по результатам на 7 де
кабря опять знакомая кар
тина. Только по добыче неф
ти, газа, производству 
сборного железобетона об
ласть идет с опережением. 
Выполнены планы минув
шей недели по кожаной обу
ви и верхнему трикотажу.

Эти успехи не изменили 
общую картину: потребители 
недополучили от томичей 
сотни и сотни тысяч 
электроламп и подшипни
ков. тысячи .электродвигате
лей переменного тока, «ма-

США: 
оправдать надежды 

н а р о до в мира
Ц е р е м о н и я  о ф и ц и а л ь н о й  в с т р е ч и  

М.  С.  Г о р б а ч е в а  у Б е л о г о  д о м а
ВАШИНГТОН, 8 декабря. 

(Спец. корр. ТАСС). Се
годня задолго до церемонии 
официальной встречи М. С. 
Горбачева у Белого дома на 
Ленсильваиия - авеню ~  
главной улице американской 
столицы, связывающей Ка
питолийский холм, где рас
положен конгресс США, и 
резиденцию президента, на
чали собираться американ
цы. Были здесь жители не 
только Вашингтона, но и 
других городов страны.

По периметру Белого до
ма реют государственные 
флаги Советского Союза и 
Соединенных Штатов Аме
рики.

В четком строю застыл 
почетный караул. В юго-за
падные ворота на террито
рию Белого дома въезжает 
автомобиль Генерального 
секретаря ЦК КПСС в до- 
провождении эскорта мото
циклистов.

Автомашина медленно со
вершает круг по дороге, 
рассекающей зелень акку
ратно подстриженной лу
жайки, и направляется к 
дипломатическому подъезду. 
М. С. Го.рбачева и его суп
ругу тепло приветствуют 
Президент США Р. Рейган 
с супругой.

Фото- и телерепортеры 
спешат запечатлеть рукопо
жатие руководителей двух 
держав. Уступив их «нати
ску», М. С. Горбачев и 
Р. Рейган задерживаются у 
ступенек Белого дома: встре
ча советского руководителя 
на американской земле — 
знаменательная веха в ис
тории отношений двух стран, 
и ее позитивных итогов 
с нетерпением ждёт мир.

М. С. Горбачев и Р. Рей
ган поднимаются на трибу
ну. В церемониальной ти
шине величественно звуча'г 
государственные гимны Со
ветского Союза и Соединен
ных Штатов.

Над столицей раскатыва
ется многократное эхо ар
тиллерийского , салюта — 
21 залп. Перед трибуной 
торжественным маршем про
ходит оркестр почетного ка
раула.

С приветственным словом 
к М. С. Горбачеву обраща
ется Р. Рейган.

Сегодня, сказал он, мы 
совершаем гигантский шаг 
благодаря подписанию исто
рического договора, который 
избавит мир от целого клас
са американских и совет
ских ядерных вооружений. 
Я надеюсь, что в течение 
следующих нескольких дней 
мы добьемся прогресса в

деле достижения другого 
соглашения, которое приве
дет к сокращению наполо
вину наших стратегических 
ядерных арсеналов.

Р. Рейган отметил далее, 
что на предстоящей встрече 
будут рассматриваться не 
только вопросы сокращения 
вооружений, но ’ также и 
проблемы прав человека, ко
торые американский народ 
и его правительство прини
мают близко к сердцу. Это 
основополагающие «пробле
мы политической морали, 
затрагивающие самые глу
бокие чувства человека.

Я хочу надеяться, что мы 
также откровенно обсудим 
региональные конфликты. 
Стороны, участвующие в 
этих конфликтах, должны 
договориться об их урегули
ровании таким образом, что
бы это привело к восстанов
лению мира и утверждению 
прав и свободы этих наро
дов. Мы не можем себе по
зволить рассматривать эти 
конфликты как далекие по
жары. Даже небольшие 
вспышки могут разрастись в 
большие пожарища и подо
рвать позитивное развитие 
отношений между нашими 
двумя странами.

Я хотел бы также, чтобы 
мы изучили способы рас
ширения йонтактов между 
гражданами «наших двух 
стран. Советский и амери
канский народы могут и 
должны больше знать друг 
о друге.

Американцы считают, что 
люди должны иметь воз
можность расходиться во 
мнениях, сохраняя при этом 
уважение друг к другу, жи
вя в мире друг с другом,— 
таков дух, демократический 
дух, которым я буду руко
водствоваться на наших 
встречах.

К микрофону подходит 
М. С. Горбачев.

На правительства наших 
стран, сказал он, история 
возложила высокий долг — 
честно, в совместных тру
дах переломить логику гон
ки вооружений. Многое в 
мировом развитии будет за
висеть от того, какой мы 
сейчас сделаем выбор, что 
возобладает: унаследован
ные от холодной войны стра-. 
хи и предрассудки, веду
щие к конфронтации, или 
здравый смысл, зовущий к 
действиям в интересах вы
живания цивилизации.

Предстоящее подписание 
сегодня договора о ликви
дации- советских и амери
канских ядерных ракет сред
ней и меньшей дальности, 
которые пойдут на слом.

является выражением спо
собности наших государств 
брать на себя высокую от
ветственность на перелом
ных этапах истории, подчер
кнул советский руководи
тель.

Конечно, это будет пер
вый шаг на пути к безъя
дерному миру, но это — 
великий шаг в будущее, то 
самое будущее, к которому 
стремятся наши народы, на
роды всех стран.

М. С. Горбачев указал, 
что прибыл в Вашингтон с 
намерением ускорить дости
жение очередной и более 
значительной цели — дого
вориться о сокращении на
половину стратегических на
ступательных вооружений в 
условиях прочной гарантии 
Стратегической стабильно
сти.

Мы рассчитьюаем, отме
тил он, также на самый 
серьезный и откровенный 
диалог по другим вопросам 
советско-американских. отно
шений.

Современная внешняя по
литика СССР теснейшим об
разом связана с внутрен
ней перестройкой советско
го общества. Решающей 
предпосылкой успеха этих 
Прёгобразований являкися 
демократизация и гласность. 
Они, же — и гарантия то
го, что мы пойдем далеко и 
что взятый курс необратим. 
Выстраивая такие масштаб
ные планы, советские люди 
кровно заинтересованы в со
хранения и упрочении мира 
на всей Земле.

В заключение М. С. Гор
бачев выразил надежду, что 
СССР и США, сотрудничая 
со всеми народами, займут 
свое место в истории ухо
дящего XX столетия не толь
ко как союзники в борьбе 
против фашизма, но и как 
государства, открывающие 
человечеству выход в без
опасный, свободный от уг
розы ядерного уничтожения 
мир. Советский народ готов 
пройти до конца свою часть 
пути с искренностью и от-. 
вётственностью, подобаю
щими великой миролюбивой 
державе.

41 Ф Ф
Выступления Р. Рейгана и 

М. С. Горбачева были вы- 
слушаны с вниманием и 
встречены аплодисментами.

Руководители двух госу
дарств направляются в Бе
лый дом.

Репортаж из Белого дома 
вели

A. БЕЛИКОВ,
B. ЧУКСЕЕВ,

Г. ШИШКИН.

Подписание договора по Р С Д -Р М Д

нометров, много недодано 
режущего инструмента. С 
отставанием идет «большая» 
химия. Долги по производ
ству полипропилена, мета
нола и карбамидных смол. 
Миллионы кубометров дело
вой древесины и пиломате
риалов недопоставили пред
приятия объединения «Том
леспром».

Каждую неделю «и каж
дый «месяц в таблицах по 
производству основной про
мышленной продукции чер 
неют почти сплошные мину
сы. Это, несомненно, ослож
нит большинству предприя
тий переход на самоокупа
емость и самофинансирова
ние. В оставшиеся недели 
надо сделать максимум воз
можного для выполнения 
плана декабря.

ВАШИНГТОН. 8 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). При
зывные звуки фанфар воз
вестили сегодня в Белом 
доме о начале торжествен
ной церемонии подписания 
советско - американского до
говора о ликвидации двух 
классов ядерного оружия — 
ракет средней и меньшей 
дальности.

...13 часов 30 минут ме
стного времени. Через юго- 
западные ворота автомаши
на Генерального секретаря 
ЦК КПСС с флажками 
СССР и США подъезжает 
к дипломатическому подъ
езду.

М. С. Горбачев и встре
тивший его у входа в Бе
лый дом Президент Р. Рей
ган поднимаются в Красную 
гостиную и направляются в 
Восточный зал.

Р. Рейган подходит к 
микрофону.

Настоящая церемония и 
договор, который мы сегод
ня подписываем, служат 
прекрасным примером того, 
как вознаграждается терпе
ние, говорит он. В отличие 
от прошлых договоров этот 
договор не просто узаконил 
существующее положение 
или новое наращивание во
оружений. В нем впервые в 
истории формулировка «со
кращение вооружений» за
менила формулировку
«контроля над вооружения
ми».

Можно утверждать, что в 
понятиях о нравственности 
между нашими странами 
сохраняются серьезные и 
рсновополагающие разли
чия. Однако сегодня по 
крайней мере по этому жиз
ненно важному вопросу мы 
видим, чего можно добить

ся, когда мы вместе тянем 
в одном направлении.

Значение этого договора, 
продолжал Президент, выхо
дит за рамки чисто цифро
вых понятий. Мы знакомы с 
мудрой старой русской по
словицей, и, я уверен, вы 
ее знаете, г-̂ н Генеральный 
секретарь, хотя при моем 
'произношении понять ее 
будет трудно, эта послови
ца гласит: «Доверяй, но про
веряй».

М. С. Горбачев:
Мы повторяем это на каж

дой встрече. (Смех, аплоди
сменты).

Р. Рейган:
Мне она нравятся.
Мы можем лишь надеять

ся на то, что «этот истори
ческий договор будет не са
моцелью, а положит начало 
рабочим взаимоотношениям 
и даст возможность взяться 
за другие проблемы, акту
альные проблемы, стоящие 
перед нами: ядерные стра
тегические наступательные 
вооружения, баланс обыч
ных вооруженных сил в Ев
ропе, разрушительные и 
трагические региональные 
конфликты, происходящие в 
столь многих регионах на
шей планеты, и соблюдение 
прав человека и естествен
ных прав, данных богом 
всем людям.

К собравшимся обращает
ся М. С. Горбачев. То.
говорит он. что мы сейчас 
сделаем — подпишем пер
вое соглашение о ликвида
ции ядерного оружия, — 
имеет всечеловеческое зна
чение как с точки зрения 
мировой политики, так и с 
точки зрения гуманизма.

Для всех, но, прежде все
го, для наших двух вели
ких держав, договор, текст

которого находится на этом 
столе, открывает большой 
шанс, позволяющий выбрать
ся, наконец, на дорогу в 
сторону от грозящей ката
строфы. Мы обязаны ис
пользовать этот шанс спол
на в совместном движении 
к безъядерному м«иру, кото
рый обещает нашим детям 
и внукам и их внукам и де
тям этих внуков полноцен
ную счастливую жизнь без 
страха и бессмысленной 
траты ресурсов на средства 
уничтожения.

Пусть 8 декабря 1987 го
да станет датой, которую 
занесут в учебники исто
рии. Датой, которая обозна
чит водораздел, отделяю
щий эру нарастания ядер- 
ной угрозы от эры демили
таризации жизни человече
ства.

Выступления Р. Рейгана и 
М. С. Горбачева были встре
чены аплодисментами.

Руководители двух стран 
направляются к столу, ря
дом с которым установлены 
государственные флаги Со
ветского Союза и Соеди
ненных Штатов. Они скреп
ляют подписями Договор о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности доку
мент, являющий собой акт 
доброй воли, нового поли
тического мышления, по
множенного на встречные 
шаги. Он одинаково важен 
как для СССР и США, так 
и для оздоровления между
народного климата на всей 

■планете.
После подписания догово

ра в Овальном зале Белого 
дома состоялась беседа М. С. 
Горбачева и Р. Рейгана.

А. БЕЛИКОВ,
В. ЧУКСЕЕВ,

Г. ШИШКИН.

на Ма.нфнченском мгс 
торожденин состоялся за
пуск в пробную эксилуа- 
чацию блока пускового 
■комплекса модуля авто-

•у|атнзированного нефте
промысла.

Куст скважин № 4, 
I «борудованный станками- 
пачалками, завязан с тер- 
■миналом й с ЭВМ 
Е,ЭС-1011 на централь
ном пульте промысла. В 
кратчайший срок пройден 
■путь от идеи формиро
вания концепции мало
людной технологии до

начала ее практического 
осуществления. Объект, 
на котором большинство 
работ выполнено вне 
плана, начинает «ожи
вать». Период обкатки 
пускового комплекса 
должен завершиться к 
концу года, а в будущем 
году будет продолжаться 
развитие первой очереди.
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В комиссии партийного контроля при обкоме КПСС

ИНЕРЦИЯ ТОРМОЖЕНИЯ
Комиссия партийного контроля рас

смотрела работу партийного комитета за
вода режущих инструментов по повыше
нию ответственности коммунистов, хозяй
ственных руководителей за ускорение на
учно-технического прогресса.

Как показала проверка, 
партийный комитет мало 
внимания уделяет перспек
тиве развития завода, его 
деятельность в основном 
сводится к решению теку
щих задач. За полтора года 
партийный комитет провел 
54 заседания, на которых 
рассмотрено более 200 воп
росов, и только четыре раза 
на них обсуждались вопро
сы техничейкого перевоору
жения завода, улучшения 
качества выпускаемой про
дукции. Многое из того, что 
было запланировано пер
спективным планом на 1986 
— 1987 годы, осталось не- 
раг,смотренным. Не заслу
шан отчет директора завода 
Л. Д. Будницкого о работе 
с руководящими кадрами, 
хотя проблема эта на заво
де стоит остро. Не отчитал
ся и комитет ВЛКСМ о ра
боте по повышению роли 
комсомольцев и молодежи в 
решении производственных 
задач.

На заводе издан приказ о 
подготовке предприятия к 
государственной приемке, 
разработаны мероприятия по 
его выполнению. Этот воп
рос обсужден на общеза
водском партсобрании. Од
нако намеченное выполняет
ся крайне неудовлетвори
тельно. Практически не ве
дется такая важная работа, 
как приведение конструю 
торской и технологической 
документации в соответст

Надзор за основными вида
ми измерений распылен и 
выполняется различными 
Структурными подразделе
ниями предприятия. Штаты 
не укомплектс^раны. Выбо
рочная проверка техниче
ского состояния средств из
мерений показала, что при
мерно четвертая часть их 
непригодна для работы.

Медленно идет перестрой
ка деятельности ОТК. Его 
штаты укомплектованы 
лишь на 75 процентов и не 
.соответствуют по квалифи
кации современным требо
ваниям. Почти 25 процентов 
контролеров не имеют даже 
среднего образования. ]Мате- 
риальное стимулирование 
работников этого отдела 
по-прежнему поставлено в 
зависимость от результатов 
хозяйственной деятельности 
'завода, а не от качества вы
пускаемой продукции.

На заводе из-за отсутст- 
'вия площадей сдерживается 
монтаж полученной установ
ки для нанесения износо
стойких покрытий, более 
чем на 300 , тысяч рублей 
имеется неустановленного 
другого высокопроизводи
тельного оборудования. В 
то же время устаревшее 
оборудование не списыва- 
'ется.

Плохо то, что целый ряд 
станков с ЧПУ, станков ти
па «обрабатывающий
■центр» работают с неполной 
нагрузкой или вообще про
стаивают. К примеру, в це-

вие с современными требова- хах №№ 4 и 19 в три сме- 
ниями. Отделы технического ны работают только 12 
контроля и главного техно- станков, два «обрабатыва- 
лога к этой работе не при- ющих центра» не действуют 
ступали, сцылаясь. на систе- вообще. Следует отметить,
матическое отвлечение кон
структоров и технологов от 
•выполнения' непосредствен
ных должностных обязанно
стей. На заводе создана мет
рологическая служба, но ее 
структура не соответствует 
утвержденно>£у положению.

что на заводе не проводит
ся должной работы по под
готовке и особенно по за
креплению специалистов, 
•обслуживающих новое высо
копроизводительное оборудо
вание.

Указанные и целый ряд

других серьезных недорабо
ток являются в основном 
результатом низкого спро
са со стороны партийного 
комитета, цеховых партор
ганизаций с комм-унистов, в 
первую очередь с руководи
телей завода, цехов, сдужб 
за своевременное исполне
ние приказов министерства 
и своих собственных прика
зов. Партийный комитет, 
цеховые партийные органи
зации в работе по повыше
нию ответственности комму
нистов за порученное дело 
редко заслушивают их отче
ты, слабо используют § 12 
Устава КПСС — о двойной 
ответственности коммуни
стов перед государством и 
перед партией, 
i За 8 месяцев этого года 
приказами по заводу за раз
личные производственные 
упущения наказано 27 ком- 
|.мунистов (в основном руко
водителей), и лишь трое из 
них обсуждены в партийном 
порядке, хотя некоторые 
коммунисты были наказаны 
директором завода от двух 
до семи раз. Партийный 
комитет вопреки требовани
ям Устава КПСС нередко 
уводит коммунистов-руково- 
дителей от ответственности 
перед той партийной орга
низацией, в которой они 
состоят на учете. Так, ми
нуя цеховые партийные ор
ганизации, на парткоме бы
ли наказаны директор заво
да Л. Д. Будницкий, глав
ный инженер завода А. П. 
Осинцев, начальник цеха 
№ 10 Н. Н. Казаков и се
кретарь партбюро этого цеха 
Е. А. Назаров.

За рассматриваемый пе
риод партийный комитет ни 
разу не заслушивал отчеты 
заводсного комитета проф
союза. комитета ВЛКСМ. 
Поэтому не случайно в их 
работе также отсутствует 
перспектива, много форма
лизма, наблюдается засе
дательская суета. К приме- 
,ру, комитет ВЛНСМ за 7 
месяцев провел 21 заседа
ние (по три заседания в ме
сяц), но ни разу не задался 
вопросом; как поднять твор- 
.ческую активность молоде
жи в техническом перево
оружении завода, в борьбе 
за качество вьшускаемой

продукции. В его работе не 
появилось ничего нового, 
все фактически свелось к 
рассмотрению рюкоменда- 
гдий, характеристик, персо
нальных дел. Созданные на 
заводе группы качества, со
рвет молодых специалистов 
,че работают.

В борьбе за технический 
прогресс партийный комитет 
недооценивает роль завод
ской многотиражной газеты 
(«Инструментальщик». Газе
та часто поднимает серьез
ные проблемы, которые вол- 
,нуют коллектив завода и 
,требуют своего разрешения. 
,Однако критические мате
риалы на парткоме в пос
ледние полтора года не 
(Рассматривались, редко это 
делается на уровне руковод
ства завода.4: >•: >(е
' Выступившие на заседа
нии комиссии партийного 
(Контроля йекретарь партко- 
(Ма К. А. Цхай, директор за- 
(Вода Л. Д. Вудницкий и 
славный инженер предприя
тия А. П. Осинцев проин
формировали, что уже сде
лано по исправлению недо- 
дтатков. Материалы провер
ки обсуждены на заседании 
партийного комитета, на 
партийно- хозяйственном ак
тиве завода. Усилилась ор
ганизационно-партийная ра
бота. Принят ряд мер по 
наведению порядка в станоч
ном парке.

Члены комиссии обратили 
внимание руководителей на 
'ТО, что необходимо активи
зировать работу с людьми, 
поднимать уровень ответст
венности коммунистов,
ИТР, создавать на заводе 
творческий костяк, способ
ный решать крупные произ
водственные задачи. Это 
тем более важно, что со 
следующего года предприя
тие переходит на самофи
нансирование и самоокупае
мость. В связи с этим парт
кому надо иметь четкий 
план действий.

Партийная комиссия реко
мендовала партийному ко
митету завода разработать 
меры по коренному измене
нию стиля партийной рабо
ты и обсудить их на собра
нии, где будет отчитываться 
партком.

По следам наших выступлений-

«Обещано в срочном порядке»
I Памяти 
> Н. И. Вавилова

В актовом зале уни
верситета состоялось тор
жественное заседание па
мяти вь|дак>щегося col 
ветского учетого' Нико|- 
лая Ивановича Вавилова 
в связи со 100-летием 
его рождения. Его со
звали учебно-научно-вос
питательный совет ТГУ, 
«Биология, цитология и 
генетика», Томский фи
лиал Всесоюзного обще
ства генетиков и селек
ционеров им, Н. И. Ва
вилова, Томское отделе
ние Всесоюзного ботани
ческого общества и Том
ское отделение Всесоюз
ного географического обь 
щества. Доклад о жизни, 
научной и общественной 
деятельности Н. И. Ва
вилова сделала заведую
щая кафедрой цитоло
гии доцент С. И. Цит- 
ленок.

Памяти ученого были 
посвящены и Вавилов- 
ские чтения, состоявши
еся в НИИ биологии и 
биофизики при ТГУ. 
Здесь с докладами вы
ступили доктор биологи
ческих наук В. И. Стиг- 
ний, заместитель дирек
тора Сибирского ботани
ческого сада кандидат 
биологических наук Л. А. 
Малахова и другие.

Т. ЛЕОНИДОВА.

Торфо- 
предприятия 

строятся V
Аркадьевское торфо- 

inpeiDjnpHHTHe (щирекпгор 
А. И. Карабанов) Ко- 
жевниковского района — 
одно из передовых в от
расли. С начала сезона 
аркадьевцы заготовили 

250 тысяч тонн отлично
го фрезерного торфа. 
Сейчас идет интенсивная 
вывозка его в хозяйст
ва. Одновременно обуст
раивается и поселок тор- 
форазработчиков. К пяти 
двухквартирным домам, 
построенным своими си
лами, к новому году при
бавятся еще пятнадцать, 
которые возводит «Аг- 
ропромстрой».

Аркадьевское — не 
единственное торфопред- 
приятие, которое интен
сивно развивается в об
ласти. В Томском рай
оне обустраивается Вгг 
рабинское, в Шегарском 
— Гусевское и в Асинов- 

j ском — Ишкольское 
1 торфопредпри1ятия.
I А. ГРИГОРЬЕВ.

В статье под таким заголов>ком 22 ав- 
,густа правильно отмечены недостатки в 
•работе Александровского лесоучастка
;Каргасокского леспромхоза управления
попливной промышленности.
I Хочу подчеркнуть, что, хотя показатели 
лесоучастка не входят в основную район
ную отчетность, райисполком постоянно 
контролирует деятельность коллектива, 
•оказьшает ему возможную помощь. Содей
ствует, например, в приобретении ГСМ, 
запчастей, спецодежды.

Стремясь стабилизировать работу кол- 
лектИ'ва, райисполком неоднократно при
глашал руководство управления топливной 
:про‘МЫшленноС(ТИ для решения назревших 
.проблем. Дважды приезжал начальник 
1управления А. Г. Конюх, а также его за
меститель Н. А. Банин, начальник произ
водственного отдела управления А. А. 
Бирюлин. Ответственные товарищи состав- 
•ляли мероприятия, проводили рабочие 
собрания, обещали поправить положение, 
:но свои обещания не выполнили.

Видя несостоятельность управления

топливной промышленности в этом вопро
се, иснолком районного Совета ходатайст
вует перед облисполкомом о передаче 
•участка в по!Дчинение местного агропро
мышленного объединения и перед управ
лением топливной промышленности — об 
|0рганизации райтопсбыта. Таким образом 
решилась бы и проблема обеспечения рай
она топливом.
1 Для того, чтобы кардинально поправить 
•дела на лесоучастке, исполком райсовета 
считает необходимым подкрепить ЛЗУ ка
питальными вложениями на строительство 
(ПИлорамного цеха, котельной, жилья. На
до пополнить парк подразделения двумя 
трелевочными тракторами, наладить снаб
жение запчастя.ми и горюче-смазочными 
материалами, дать коллективу финансовую 
самостоятельность. Ивполком готов еще 
•раз встретиться с представителями управ
ления, чтобы окончательно определиться с 
проблемами лесоучастка.

Ю. БИТКО, 
председатель Александровского (рай

исполкома.

.Сбой дом— своими руками

ИНТЕРЕСНО  
И ВЫГОДНО

Дом, который вы видите на фотогра
фии, построила семья Гафаровых в селе 
Калтай [Томского района. Красивый дом, 
'украшен кружевной резьбой. К тому же 
большой —  на десять человек.

Еще недавно рядом с 
этим домом стоял маленький, 
в котором у Файзуллы Зай- 
нулловича и его жены Му
слимы Зинатьевны родилось 
и выросло семеро детей: 
сын и шесть дочерей. Сын 
•сейчас работает в совхозе 
•«Молодежный» трактори
стом, дочери повыходили 
замуж. Нажились Гафаро
вы в маленьком, тесном до
ме и решили построить себе 
большой. Да не простой, а 
с узорами. Резной карниз, 
резные наличники... Даже 
•ворота и забор резные. На 
воротах изображены плава
ющие лебеди и рыбки, лета- 
•юще голуби — мир... Резь- 
.ба покрыта лаком. Стены до
ма обиты толем, а сверху 
•— слеткой в елочку. Кра
сиво и тепло.
, Кто бы ни шел мимо до
ма — останавливается, рас
сматривая красоту его. Не 
перевелись мастера на си
бирской земле!

Спрашиваю Файзуллу 
Зайнулловича;

— Сколько же времени 
ты затратил на эту резну?
, — Года два. А если в ча
сы перевести, то около 
тысячи. Больше четырех 
часов в день я не работал: 
устают и глаза, и руки.

Признаюсь, я бы такую 
отделку не одолел, не хва

тило бы умения, а главное 
— терпения. У Гафарова 
хватило и того, и другого. 
Просто молодец!

Всю эту красоту хозяин 
сделал из горбылей. Для 
этого у него есть электро
фуганок, циркулярная пила, 
электросверло, различные 
пилки, ножовки и другой 
столярный инструмент.
Электрофуганок купил он за 
100 рублей, циркулярную 
пилу—за 92 и электросверло 
—за 72. Остальной инстру
мент стоит мелочь, он и 
считать не стал. На основ
ной затратил 264 рубля. Но 
кай это облегчило труд!

В Калтае такой инстру
мент имеют многие. Я знаю 
и то, что некоторые соседи 
покупают его вскладчину на 
две семьи. Правильно: ведь 
не каждый день строят. 
(Хозрасчет тут всегда в дей
ствии). В Калтае одновре
менно строится 5—6 домов. 
Правда, некоторые из них 
превратились в долгострой. 
За одним срубом я наблю
даю уже лет шесть. Видимо, 
исе зависит от желания хо
зяев.
I Все мы знаем, что пар
тия поставила задачу обеспе
чить к 2000 году каж
дую семью отдельной квар
тирой. Задача очень боль- 
•шая и трудная. Но ее вы

полнение рассчитано и на 
индивидуальное, собственное 
стрюительство. Но своих до
мов строится пока очень ма
ло, многие надеются на го
товое государственное жи
лье. А ведь иметь свой дом 
— это очень интересно и 
•выгодно. К своему дому и 
отношение свое. Есть время 
'— где-то что-то пристроил, 
украсил, обновил. Свой дом 
'— это копилка. Задумал 
куда-то переехать — про
дал дом. Дом никогда не 
потеряет цену  ̂ Его можно 
продать и совхозу. Теперь 
■это разрешено.
■ Я разговаривал с мужи
ками и спраФивал, что са
мое трудное в строительст
ве своего дома. Говорят: 
заготовка и вывозка леса, 
заготовка плах и теса, сто
лярка. А мне кажется, сов
хозы и колхозы вполне мо
гут помочь^ особенно в на
чале строительства. К при
меру, совхоз выписывает 
лесобилет, заготавливает 40 
кубометров леса и подвозит 
его к месту строительства. 
Завозит кубометров ш кть 
гравия, пару тонн цемента. 
Начинай, крестьянин, стро
ить!

Во что такая помощь 
обойдется совхозу? Лес, — 
800 рублей, гравий — 30, 
цемент — 50 рублей. Зна
чит, совхоз затратит 800— 
1.000 рублей. Эти затраты 
владелец дома может опла
тить — или сразу, или в 
рассрочку на 10 лет. А 
можно ему эти затраты и 
«простить» — при условии, 
если он проработал в хозяй

стве не менее 10 лет. Эти 
затраты он окупит за один 
•год. Скажем, работают в се
мье два человека. За год 
они произвели продукции 
■на 12 тысяч рублей. Из 
этой суммы получили в ви
де заработной .платы 6 ты- 
С.яч рублей. Совхозу остает- 
|Ся вторая половина. Таким 
образом семья окупила по
мощь совхоза за три меся
ца.

Вторая трудность — сру
бить ^руб. В Калтае рабо
чий совхоза Владимир Га- 
■ран нанимал пришлых 
плотников, и они срубили 
(■ему сруб, поставили стропи
ла, положили половые и 
■потолочные балки. (К сло
ву, такие бригады могут и 
лес, заготавливать). Все за 
11.000 рублей. Ну а сложить 
(сруб на мох стоит 300 руб
лей. Прорезать прое,мы для 
ЮКОН и дверей при нынеш- 
,чих механизмах несложно. 
|Настелнть пол, потолок, на- 
(Крыть крышу тоже можно 
юдному — с. помощью кого- 
то из домашних. А вот сто
лярку — косяки, оконные 
.рамы, дверное полотно — 
.должны помочь сделать или 
:совхоз, или лесхоз. Обой
дется столярка не более 
:чем ц 300 рублей. Пример- 
;но столько же уйдет на 
;краску, стекло, известь, пе- 
:сок, штукатурную дранку. 
И ещё 500 рублей—на пла- 
;хи, тес, шифер. Все это 
:вместе будет стоить около 
;3.400 рублей. Прибавим к 
.этому тысячу рублей на не- 
.'предвиденные расходы. В 
итоге ДО'М обойдется при- 
:мерно в 5 тысяч рублей. 
:Это недорого по нынешним 
ценам. Но если дом будет 
цтавить строительная орга- 
.'низация, то он обойдется в 
два-три раза дороже.
I Конечно, своего труда в 
Ц0‘М будет вложено много. 
;Но за два года его можно 
построить. Это интересно и 
выгодно — и хозяину, и го
сударству.

Н. ЖУЛЬЕВ, 
ветеран сельскохозяйст
венного производства.

Фото Н. Потапова.

Первопроходцы
перестройки Управляющий из Вознесенки

Пришел,
чтобы

остаться
' Долгий трудовой путь 
длиною в тридцать лет 
.пришлось пройти Владими
ру Ивановичу Галицкому, 
•чтобы заменить сроего учи- 
•теля, известного в сдое 
•зре'мя в Кривошеинском 
районе хозяйственника—уп- 
■равляющего отделением 
•П. И. Булавского. . и это 
•уже на пятом десятке. 
•Именно такой человек и 
■был нужен Вознесенке...

Первый год работы уп
равляющим ощутимых ре
зультатов не принес. Надо
или в 1984 году всдго по 
1.81-2 килограммов молока 
на фуражную корову. А се
бестоимость центнера — за 
60 рублей.

Галицкий вспоминает;
— Отвыкли люди выкла

дываться в труде из-за че'- 
■харды с управляющими и 
бригадирами. Работали, абы 
день прошел. Заработки бы
ли низкими. На «днях жи
вотновода»— унылые лица: 
ни за^интересованности, ни 
искорки в глазах... Если за
ходила речь о трудовой, а 
тем более технологической 
дисциплине, становились 
вдруг такими «непонятли- 
вым!И », будто Америку им 
открываешь.
' Из прежних доярок оста
лась на ферме только Люд
мила Шарухо. Потом при- 
‘шла и стала ком'мунистом 
•Надежда Булавская. Ныне 
■она звеньевая коллектива, 
что работает на подряде, 
©след за нею появились на 
•ферме Зоя Шпакова, Люд

мила С.макотина, лаборант
ка Вера Булавская. Из 
скотников также остался 
•один — А. Д. Масюк. При- 
•гласил Галицкий Александ
ра Шафрана, Игоря Ильи
на, пёревел с откорма ско
та П. И. Пронина.

Проходили эти, как потом 
их назовут доярки, «пе
ретряски» без лишнего 
■шума, внешнего эффекта.

— Нельзя кого-то исклю
чить из общей ответственно
сти, — считает управля
ющий, — все должны быть 
равны перед нею. Есщи 
■вдруг на каком-то участке 
произошел сбой, потянется 
•ниточка по всему клубочку. 
А если научить людей конт
ролировать собственные по
ступки, каждый поймет — 
•нельзя делать дело как по- 
•пало.
I С большим трудом уда
лось создать кормовую пло
щадку для коров. Пришлось 
•повоевать с совхозными 
специалистами за настоящее 
возрождение стада. Бук
вально приходилось затас
кивать их в Вознесенку, что
бы выбраковать старых и 
больных коров. И еще была 
важнейшая задача; с выхо- 
:да на выпаса и до поздней 
;осени наладить бесперебой- 
,ный зеленый конвейер. Поля 
•кормового севооборота сей- 
,час рядом с летней дойкой, 
юткормочной площадкой. В 
прошлом году для этих це
лей «оживили» пустырь, что 
icpasy за прудом.
1 Некоторые из площадей 
зеленого конвейерж стали 
использовать за лето дваж
ды. По озимой ржи, уже 
^кормленной скоту, сеяли 
порохо-овсяную смесь само
го последнего, осеннего, 
.срока скармливания. Все 
это позволяло содержать в

сытости дойное стадо в 25б 
.коров, 400 голов молодня
ка на откорме.

Разумеется, и в создании 
•надежной зимней кормовой 
(базы видит управляющий 
•основу роста надоев молока 
и привесов. В прошлом го- 
•ду, например, прожили без
бедно. Лишнего, как гово- 
•рится, не валили, но и го- 
•лодом не морили. Особенно 
.хорошим удалось сено, за
готовленное методом актив- 
«ого вентилирования. Теля
та росли здоровыми, и су- 
1Х0СТ0ЙНЫМ коровам было 
что дать. И нынче с корма
ми не хуже. Становится 
первоочередной проблема 
наиболее рационального их 
использования, В этом воп- 
ipoce разногласий нет.
I Помню, был я в Возне
сенском отделении, когда 
сводный отряд заканчивал 
закладку сенажа. Галицкий 
тут как тут: проверял, как 
идет трамбовка.
1 Особой заботой управля
ющего были мелиорирован- 
•ные, культурные ceнoкoc^»I 
i— «болото», как по при- 
(Вычке говорят вознесенцы. 
■Там в первые дни сенокоса 
1в звене В. П. Шарухо то и 
•дело случались сбои — не 
•хватало тракторов. Как 
только появился новенький 
:«Беларусь», все пошло на 
•лад. Более 350 тонн высо- 

. 'кокачественного сена ■ заго
товлено небольшим мобиль
ным звеном... Удалось нын
че запустить и стогообразо- 
•ватель, который два года 
простоял на центральном 
•машинном дворе. Вознесен- 
•скому механизатору И. П. 
Галицкому удалось на этом 
высокопроизводительном аг
регате поставить 120 тонн 
отличного сена.
• В отделении всего 11 ме-

•ханизаторов. Трое из них 
заняты в животноводстве. 
•Так что выкручивайся, как 
■хочешь... Вообще-то, при- 
•зналсц Владимир Иванович, 
он охоч до всего нового, 
•прогрессивного, что сулит 
•практическую выгоду. Это 
■относится и к заготовке 
•кормов, и к достраивающей
ся круглогодичной откор
мочной площадке, и ко дво- 
•ру, который реконструиру
ется под мобильную разда
чу.
■ А главное — с помощью 
экономических рычагов, но
вого мышления стараетсд 
■вести Галицкий хлопотное 
хозяйство, постоянно стре
мится научить людей дей
ствовать расчетливо, рацио- 
•нально. Начинал-то он с ма
лого. То подскажет бригади- 
•ру, какой корм лучше 
•включить в рацион (зоотех- 
•ника в отделении не было), 
•то патоку «выбьет», то 
■шроты. С бухгалтером отде
ления Г. И. Лобаненко учи
лись совместно считать руб
ли и копейки, потери и при
обретения.

Не роса с неба, 
а пот с лица
«День животновода»

обычно ведет сам управля
ющий. Знает точно, кто и 
сколько надоил. сколько 
кормов при этом израсходо
вал. кто нарушил техноло
гию дойки или рацион. О 
трудовой дисциплине стали 
говорить реже, да и то с 
•целью профилактики, дабы 
ие повторялись рецидивы 
прошлого.
I Не сразу взвалил Галиц- 
•кий на себя эту дополни
тельную ношу. Пытался

сперва поделить ее с брига- 
•диром фермы В. Н. Бокша. 
•Но Валентине Николаевне 
•не удавалось до конца быть 
•принципиальной. Характер 
•у нее мягкий, да и сжилась 
•с некоторыми недостатками. 
•Бывает в жизни такое. Ра
ботать человек может хо- 
•рошо, отношения с коллек- 
■тивом неплохие (особенно 
если не перечишь никому), 
•а стать настоящим лидером 
•не удается. Так случилось и 
с бригадиром.. Кстати, не
долго побыла она в этой 
должности...

Забота о животноводстве 
■полностью легла на плечи 
■управляющего. Но вот что 
•примечательно: работать с
каждым днем становилось 
■все легче. Удалось втолко
вать людям жизненные по
нятия — доход, прибыль, 
себестоимость.

Взять качество продук
ции. Быстро почувствовали 
•доярки на заработках, что 
стоит молоко первого сор
та. По-другому заговорили. 
1«Тебе надо бы получше ап
парат вымыть», — без оби
няков делали друг дружке 
замечания. Стали требова
тельней к лаборантке. Та в 
свою очередь ужесточила 
■контроль по всей цепочке 
движения молока.
I Есть у Галицкого завет
ные записные книжечки. 
•Вникни — вся хозяйствен
ная деятельность как на ла
дони. Например, такой по
казатель. В прошлом году 
1зознесенцами произведено 
продукции на 850 тысяч 
рублей, прибыль — более 
ilOO тысяч... Против года 
нынешнего, в том месте, 
где должна быть обозначена 
продуктивность дойного 
стада, цифра 3.000 —- и 
знак вопроса.

! Он пояснил:
I — В начале года, честно 
говоря, сомневался, вот и 
поставил закорючку... Те
перь знаю — заветный ру
беж возьмем. Вознесенка 
недь уже знала высркие на
дои. В 1968 году получили 
по 3.126 килограммов на 
фуражную. Но тогда и -яю- 
дей было раза в два боль
ше... Так что надо закре- 
;пить рост продуктивнооти, 
•вернуть людям веру в свои 
силы.

— Сильно уж быстрого 
•ускорения от нас требуете!

раздавались отдельные 
голоса.
• Сказал на это Галицкий:
; — А помните, как в про
шлом году приезжала к нам 
(вице-'Президект областного 
•клуба «3.500» Г. А. Рома
нова из Малиновки? По
мощь предлагала, а вы сами 
•отказались — управимся, 
•мол. Надо ускоряться, надо! 
•Быстрее поведем строитель- 
•ство жилья, дороги к нам 
лучше станут. Не на росу с 
неба будем надеяться, а на 
•пот с лица. Что зарабо,таем, 
то и получим...

У него стало много еди
номышленников — среди 
•механизаторов, животново
дов, специалистов. Добрую 
•поддержку оказывает возне- 
сенцам главный агроном 
•совхоза В. И. Апостолаки. 
•Посеяли новый гибридный 
сорт кукурузы на 70 гекта
рах. Растет она быстрее и 
даже початки успевает дать. 
Обратили серьезное внима
ние на корнеплоды.
! Во всех серьезных начи- 
•наниях получает он «добро» 
•от директора совхоза «Бе- 
шостокский» О. В. Худокор- 
мова.
; — Без мелочной опеки,
полагаясь на опыт и само-

ч

'.стоятельность управляюще
го из Вознесенки. — так 
юхарактеризовал отношения 
1между ними Олег Всеволо
дович. — Привлекает в Га- 
•лицком разумная настойчи
вость. Сумел он, скажем, 
•настоять, чтобы дома 
•уехавших жителей приобре
ли для совхоза и отрюмонти-* 
ровали. Уже три семьи в 
•таких домах живут..
! ...Было б, конечно, опро
метчиво считать, что все в 
•Вознесенке у строил овь, на- 
•ладилось. Перестройка осо
бенно остро выявила про
блемы маленькой деревни. 
•Их решать и решать. Но 
•ведь и Галицкий, нынешний 
•управляющий, бывший трак
торист и бригадир, знает их 
•не понаслышке.

Не приживается пока че
ковая система взаиморас^че- 
,тов. Нужны кадры. Есть 
•претензии к совхозной эко- 
•номической службе. Кроме 
•основных экономических 
показателей, что «выводит» 
управляющий с бухгалте- 
•ром, надо бы считать по от
делениям; прибыль, рента
бельность, доходы. Не при
вязаны зарплатой к конеч
ному результату специали
сты, сам управляющий.,, 
Бывают люди недовольны 
деятельностью торговли, ме
дицины, культуры, служб 
быта.

Однако ж оптимистично 
настроен Владимир Ивано
вич Галицкий — депутат 
райсовета, член совета 
•РАНО.

— Считаю, — говорит,— 
что фундамент перестройки 
заложен прочный. Теперь ~  
работать. Много работать.
I А. ДУТОВ.

Кривошеинский район.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



d ^ P A C H O E
® З Н А М Я

10 ДЕКАБРЯ 1987 ГОДА ^  СТР. S

Обзор писем

По воду-за квартала
Видимо, не проходят бесследно призывы средств мас

совой информации к населению об экономия ценней
шего богатства i— воды. Да и тот разговор, который, в 
частности, ведет наша газета о возможности перевода 
Томска только на потребление из артезианских источ
ников, не оставляет жителей областного центра равно
душными. Во всяком случае, писем-сигналов, писем-пре
дупреждений о неразумном использовании воды много.

«Зимой и летом из-под 
земли с фасадной стороны 
университетского о&цежи- 
тия, что выходит на улицу 
Советскую, рядом с баней 
j\b 3 струится поток, воз
можно, питьевой воды. У 
овощного магазина вода пе
ремешивается с отходами и 
мусором, превращаясь в 
’зловонную непреодолимую 
канаву», — сигнализирует 
А. Турлянцев.

«Вот уже в течение полу
тора месяцев на террито
рии кладбища Томск-П из 
колонки бежит чистая пить
евая вода. Мы неоднократ
но обращались с заявкой в 
объединение «Томскводо- 
канал», но слышим одни 
обещания. Меры не приня
ты, вода продолжает бе
жать», — сообщают Т. Ф. 
Попова и Т. Ф. Савинова.

О потерях воды сообщают 
и другие наши читатели — 
А. Н. Кузьмин, Л. Г. Лога- 
това, которые называют до
полнительные адреса по
вреждений; у дома № 4 по 
улице Нахимова, на улице 
Сибирской, на ' Московском 
тракте, по улице Бела Ку
на. И все спрашивают об 
одном: есть ли у нас такая 
организация, которая бы за
нималась устранением уте
чек?

Да, организация такая 
есть. Но беда, что не одна. 
Нередко утечки и являют
ся причиной такой межве
домственности, Но чаще все 
же они — результат сла
бой работы соответствую
щих служб. На счету 
«ToMicKBOflo канала», напри

мер, ежедневно значится до 
30 повреждений. Правда, во 
время подготовки к зиме их 
число сократилось наполо
вину. Но сейчас, когда хо
лода усложнили режим эк
сплуатации сетей, повреж
дений стало больще.

Собственно, холода изме
нили и подход читателей 
к проблеме воды. Откровен
но говоря, их в меньшей 
степени стал волновать сам 
факт расточительства, зато 
куда больше то, что воды 
нет.

«23 июня этого года, — 
пишут жильцы дома № 25 
по улице Жуковского, — у 
нас была отключена холод
ная вода организацией 
к<Томскводокана,ч». i То(гда 
же мы обратились в свое 
ЖЭУ с просьбой принять 
меры. И нам ответили, что 
водопровод будет отремон
тирован, вот только решат, 
кому этим заниматься. За
тем выяснилось, что на 
производство работ нет тех
нических условий, А когда 
и этот вопрос прояснился, 
нам объяснили; «В октябре- 
ноябре ремонт произво
диться не будет». Вот и 
приходится ходить за во
дой в колонку, а она тоже 
перемерзает».

Такая участь постигла, 
увы, не только жильцов до
ма по улице Жуковского. 
Абсурдная ситуация — дом 
благоустроенный, а благо- 
устрюйства нет, — к сожа
лению, довольно типична.

«Вот уже восьмой месяц 
в нашем доме по улице Не
точной, 25, нет холодной во

ды, — сообщает в редак
цию Е. П. Казенкова. — 
Ее не стало после того, как 
в марте водопровод про
рвало и его отключили. С 
тех пор мы прошли после
довательно по всем инстан
циям, но воды как не было, 
так и нет. Ходим за квар
тал в колонку, а ведь в пя
ти из семи квартир прожи
вают люди пожилые, к тому 
же участники войны».

По мнению специалистов, 
работы здесь всего на одну 
смену, а вот ведь на сколь
ко растянулась волокита.

С нею пришлось столк
нуться и жильцам еще од- 
ногб дома — с улицы Вер
шинина, 16, от имени кото
рых в редакцию обращает
ся домком 3. Р. Балтыньш. 
Три года в доме не было 
воды, затем кое-как водопро
вод починили, но прошлой 
осенью он вновь вышел из 
строя. И теперь начались 
хождения по мукам; ЖЭУ-7, 
Кировский ПЖРТ, райис
полком и инстанции повы
ше.

Это самый тревожный 
симптом — заверения сып
лются как из рога изобилия, 
а забывают о них, едва ска
зав. . Не однажды просили 
улучшить подачу холодной 
воды проживающие в доме 
№ 70 по улице О. Кошево
го, так и не добившись 
удовлетворения своих тре
бований. Едва ли не каж
дый день слышали завет
ное «Завтра пошлем масте
ра» ходоки с улицы Совет
ской, 89.

Заметим. больше ж;его 
сигналов из небольших, ча
ще всего деревянных до
нцов. Воддороводные сети 
здесь старые, нередко вы
полнены совсем кустарно— 
самими жильцами. В таких 
|случаях / коммунальщики 
поступают весьма своеоб
разно; отключают воду со

всем, потом, мол, разбе
ремся. Расчет весьма то
чен. Попробуй оставь без 
воды многоквартирную со
временную девятиэтажку — 
жалоб посыплется множест
во, да и сами жилищники 
разве не понимают: сто
квартир без воды — это 
антисанитария, возможный 
очаг инфекционной вспыш
ки, а поэтому на устранение 
аварий, как правило, броса
ются и аварийные бригады, 
и весь наличный состав. 
Иное дело с деревянным 
жильем.

— Попробуйте побывать
в нашей шкуре, — сетуют 
коммунальщики. Тут име
ется в виду, что работа их 
не проста, что материаль
ная оснащенность ЖЭУ и 
ПЖРТ слаба. Но ведь не 
секрет, что и в организации 
труда этих подразделений 
нет образцового порядка. 
Жителей дома № 7-а по 
улице Гагарина, например, 
уже полмесяца уговаривают 
в Советском ПЖРТ: «По
терпите еще, сейчас у нас 
главное — тепло». Однако 
теплом теперь придется 
заниматься до самой весны, 
что ж. ■ теперь ждать жиль
цам мая?

Кстати, именно в адрес 
Советского ПЖРТ больше 
всего жалоб на перебои с 
водой. Чем это объяснить?

— В течение летнего вре
мени мы не успеваем устра
нить все повреждения, — 
рассказывают в тресте, —а 
зимой нет возможности. 
Нужны баровые установки, 
а мы их не имеем. Поэто
му занимаемся только уст
ранением аварийных ситу
аций.

Такое объяснение вряд ли 
кого удовлетворит, но и от 
фактов не уйдешь: больше 
всего «деревяшек», а следо
вательно, и старых сетей 
именно в этом ведомстве.

(По количеству домов жи
лой фонд лишь одного 
ЖЭУ-6 этого треста равен 
жилому фонду всего Киров
ского района). Тут, думает
ся, было бы не лишним по
мочь тресту силами других 
ПЖРТ, а возможно, и при
влекая другие городские ор
ганизации, при условии, что 
в самом тресте проявят 
больше инициативы.

Всякие способы устране
ния аварии хороши. Недо
пустимо лишь одно: не реа
гировать на жалобы. Тем 
более когда они касаются 
обслуживания тех людей, 
которым приходится поль
зоваться колонкой. «В мае 
прошлого года” по нашей 
улице ''Советской провели 
водопровод, но колонки не 
установили, — пишет В. М. 
Ситников из Асина.—Сказа
ли, что сделают это Позже. 
Но прошел почти год. а 
колонка так и не появилась.
В «Водоканале» ссылаются 
на УМНЦС, а в УМНЦС — 
на «Водоканал». В горис-' 
полкоме, между тем, до 
последнего продолжали за
верять; колонка будет уста
новлена в третьем-четвер- 
том кварталах 1987 года, а 
совсем недавно мы узнали, 
что на нашей улице вообще 
колонку устанавливать не 
собираются. Она будет на 
улице Гончарова».

Зачем же надо было вво
дить людей в заблуждение? 
Не 'лучше ли вместо отве
тов принять меры к тем, 
кто волокитит дело? Ведь 
речь идет о людях, которые 
лишены коммунальных благ, 
и всякое облегчение их бы
та — законное требование.

Об этом пишет и Т. А. 
Котова с ул. Гагарина, 13, 
в Томске; «Мы лишены то
го блато1устройства, кото,*- 
рым пользуются многие то
мичи. Четвертый год в на-

ПРИИТИ, УВИДЕТЬ 
И...  К У П И Т Ь , ,-г,"' W "

Сделать moiap покуптй-эту задачу помогают решить художники комбината т оргоШ  рекламы
— Согласитесь, остано

вить человека у какого-ли
бо товара — это наполови
ну продать его. Настоящая 
реклама сопровождает по
купателя от порога мага
зина до его торговых залов. 
Вот мы и решили, если 
браться за оформление, то 
комплексное: от витрин до 
упаковочных материалов и 
формы одежды продавца. , 
Чтобы были единый стиль, 
общая гамма цветов, 
словом, индивидуальный 
подход, — Владимир 
Аринштан горячо и 
увлеченно рассказыва
ет о своем замысле и охот
но делится секретами, по
казывая один за другим эс
кизы. Он и его коллеги, ху
дожники Дмитрий Молев, 
Александр Шалаев и Ма
рия Фаланкина, которых вы 
видите на снимке, заняты 
оформлением универсама.

Сколько выдумки, игры 
воображения нужно вло
жить, чтобы прорекламиро
вать. скажем, рыбные кон
сервы. На фототкани, изо
бражающей доступную нам 
продукцию морей и океа
нов, помещено шутливое

ч(этверостишье, сочиненное 
Машей Фаланкиной, о поль
зе... иваси. Кстати, все тек
сты для витрин, плакатов 
она придумывает сама.

Именно такая, считают 
ребята, действует настоя
щая реклама: с улыбкой о 
серьезном. Впрочем, скоро 
вы сами сможете это оце
нить.

А пока многие томичи на
верняка обратили внимание 
на преобразившиеся витри
ны магазинов «Elлo^<кa», 
«Товары для женщин», «Ра
диотовары» и хлебного на 
Южной. Заметили, как вы
годно отличается от своих 
ч< собратьев» по оформ1ле- 
Иию новый хо(зяйственный 
магазин на Каштане. Все 
1эти изменения связаны с 
появлением в Томске ново
го предприятия — комбина
та торговой рекламы обла
стного управления торго(в- 
ли. Расположился он на 
улице Белозерской и вклю
чает несколько подразделе
ний; три цеха — механиче
ский, столярный, газосвет
ной рекламы, четыре худо
жественные мастерские, фо- 
.т.олдборатОрик), #«(ом:наты1

техобслуживания и шелко- 
трафии. Построил комбинат 
РСУ управления торговли, 
а его сметная стоимость, 
включая оборудование. — 
247 тысяч, рублей. Пред
приятие работает на пол
ном хозрасчете.
I Директор комбината
Л. Н. Эс.кина знакомит нас 
со своим коллективом;

— По штатному расписа
нию у нас должно быть де
вяносто человек, а пока 
двадцать восемь. И не по
тому, что трудно с кадра
ми, как раз наоборот — же
лающих много. Решили не 
торопиться, чтобы не при
влекать случайных людей, 
установили жесткий от
бор. Ведь специфика рабо
ты такова, что нуясно вер 
делать самому — от идеи, 
рисунков, макетов до ре
ального воплощения. Кол
лектив молодой, средний 
возраст 27 лет. Почти все 
с высшим образованием, в 
ocHoiBHOM выпускники '^ар- 
хитектурного факультета 
инженерно - строительного 
института. Есть и профес
сиональные художники. Пол
ны идей, желания работать.

После того, как укомплек
туем штат, будем вводить 
бригадный подряд.
 ̂ 'Вс.е только начинается. 
Мастерские художников за
полнены макетами будущих 
«нарядов» торговых залов, 
оборудавания, на стенах 
рц*звешены (эскизы оформ
ления витрин, рекламных 
проспектов и даже ценни
ков, уголков пок,упателя. Но 
прежде чем проект будет 
реализован, его обсудят на 
художественном совете, в 
состав которого нходя-г 
представители от каждой 
мастерской и главный ху
дожник города. Арбитры 
строгие и взыскательные. 
Случается, что отправляют 
эскизы на доработку. А вот 
у художников - дизайне
ров В. И. Васильева и Н. Н. 
Богатырева, которых вы 
видите на втором снимке, 
проект принят был по пер
вому предъявлению. И се
годня ■ они заканчивают 
оформление нового торго
вого центра «Каштак».

:..Как начинается /влия
ние рекламы на наши эмо
ции? Стремление разгадать 
эту тайну чувствуется в по

иске художников в их ри 
сунках, фотомонтажах. Ведь 
порой один только красоч
ный, яркий вид притягива
ет к себе внимание. Рекла
ма сегодня становится все 
более необходимой торгов
ле. Обновляется ассорти
мент, появляются новые, 
технически сложные изде
лия, да и покупатель со
скучился по оперативной и 
(своевременной информа
ции.

А что же торговля? Зава
лила заказами?

Как ни странно, — 
сказала Л. Н. Эскина,—на 
сегодня у нас нет ни одной 
заявки на оформление вит
рин, торговых залов, угол
ков покупателей, не говоря 
уже о комплексном офор
млении. Пока только Ки
ровский райпищеторг ак
тивно с нами сотрудничает. 
Остальные «экономят» день
ги или просто не хотят об
ременять себя хлопотами. 
Может быть, не понимают, 
что затраты обязательно се
бя оправдают...

Т. ЕВГЕНЬЕВА.
Фото А. Васильева.

Выбрали доверие
Двенадцать профтехучилищ области решили работать 
) принципам самоконтроля и доверия. Начался новый 
добычный эксперимент.необычный эксперимент.

Слова «доверие и само
контроль» говорят сами за 
себя. Это большая самосто
ятельность у коллектива 
ОПТУ, внутренний конт
роль и никакой лишней one-, 
ки со стороны управления 
профтехобразования. Отны
не в училищах, работаю- 
ншх по новым принципам, 
отменяются фронтальные* и 
тематические проверки, сю
да не придут различного

рода комиссии. Самим ра- 
(ботать, (самим проверять, 
самим отвечать.

— Наш коллектив не ис
пугался огрюмной ответст
венности новых принципов, 
— сказал об единогласном 
решении коллектива СПТУ 
№ 21 директор В. Н. Буде- 
ев. — Может быть, кому-то 
показалось, что самоконт
роль — это легкий путь, 
никто же не будет прове-.

рять. А мы считаем, что до
верие ко' многому обязыва
ет.

Профтехучилище № 21 
— вечерне - сменное, здесь 
повышают квалификацию 
рабочие,, уже взрослые лю
ди. Может, потому здесь 
проще наладить внутренний 
контроль. По крайней мере, 
у коллектива твердая уве
ренность — получится.

Но не везде и не у всех 
есть эта вера в свои силы. 
Были сомневающиеся в 
СПТУ №  13. Пять масте
ров и завуч решили не го-

лЬсовать за самоконтрЬль, 
воздержались, И все-таки 
победило большинство. На 
педсовете выступили пре
подаватели — все «за».

А в СПТУ № 16 педсовет 
собирался два раза, спори
ли до хрипоты, пытаясь 
прийти к единому решению. 
Директор Л. Э. Глок зая
вил, что лично сам он про
тив самоконтроля (позже 
его коллеги скажут: пере
страховаться хотел не из-за 
слабости, из-за боязни по
терять уже завоеванные ру
бежи). Может быть, влия
ние авторитета директора 
сыграло свою роль при 
голосовании: 21—«за», 20 
1-^ «против». Итак, ретпение 
педсовета: самоконтролю в

шем доме нет воды. Ходим 
по воду в колонку по необу- 
строенному переулку. А 
нам в Советском райиспол
коме спокойно так отвеча
ют; «Будем принимать ме
ры».

Иначе как бюрократичес
ким такой подход не назо
вешь. Не зря же читатели 
вопрошают: «Интересно, а 
руководители ведомств и 
цлужб, ’наши уважаемые 
йсполкомовские работники 
знают, что это такое — хо
дить по воду за два квар
тала?». И не случайно не- 
ж;елание официальных ор
ганов решить вопрос на ме
стах оборачивается стремг 
лением людей обращаться в 
вышестоящие инстанции.
Т. Ездакова и другие пре
дупреждают; «Не будут
приняты меры на местах— 
обратимся в Москву». Б. П. 
Казенкова сообщает, что 
у жильцов дома было жела
ние написать в адрес «Про
жектора перестройки», но 
в последний раз решили 
испытать власти на месте. 
А из письма Т. А. Котовой 
явствует, что жильцы уже 
обращались в «Правду» и 
«Труд».

Дело, конечно, не в уст
рашении, а в том, чтобы 
помочь людям как можно 
быстрее. В зимнюю стужу, 
даже когда в квартире все 
коммунальные блага есть, 
наш быт кажется более тя
гостным. А каково людям, 
когда этих благ нет?

Письма читателей о во
де красноречиво говорят о 
том, что в период подготов
ки к зиме были допущены 
просчеты. Их выявили пер
вые холода. Следовательно, 
сейчас самое время подна
прячь силы и устранить как 
можно больше повреждений. 
Нельзя же ждать следую
щего лета.

Н. БЫСТРОВА.

СПРАШ ИВАМ ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

училище быть. Теперь уже 
без слов — за дела. За де
ла, как взялись в СПТУ 
№ № 1 7  и 29 (Колпашево), 
где уже разработали свою 
систему самоконтроля.

Чуть больше месяца ра
ботают профтехучилища по 
новым принципам. Но уже 
сейчас заметно, как повы
силась требовательность пе
дагогов к своим коллегам, 
к себе. Улучшается, совер
шенствуется и уже было 
'за(бытая система наставни- 
чества. Молодые мастера 
сразу находят свое место в 
коллективе. Да и самим ре
бятам, учащимся ПТУ, ска- 
■зано; живем и учимся те
перь по-новому.

Р. СКРИПНИКОВА.

— Будут ли построе
ны овощные магазины в 
районе Белого озера?

И. ШЕМЯКИНА.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

председателя Октябрь
ского райисполкома А. С. 
Бояринов:

— В течение 1987 — 
1988 годов силами про
изводственного объеди
нения «Сибкабель» бу
дет осуществлено сгрои- 
тельцтво овощного ма;- 
газин'а на улице Пушки
на.

Кроме того, планирует
ся строительство еще од
ного магазина в жилом 
доме.^

♦ * *
-Н ас  интересует судь

ба озера в микрорайоне 
Солнечном. Не погубят 
ли его в связи со строи
тельством домов?

Б. КОЧЕНОВСКИИ.
г. Томск.
Отвечает главный ин

женер архитектурно-пла
нировочного управления 
Н. С. Рудаков:

— Озеро, находящееся 
на территории микрорай
она Солнечного, будет 
сохранено и благоустро
ено.

*  *  *

— В 1974 году в га
зете («Красное знамя» 
была опубликована ста
тья «В детском парке 
Дворец пионеров». В ней 
было красочное описание 
того, каким будет место 
отдыха для детей.

Прошло 13 лет, а вме
сто парка и скверов — 
ветхие строения, гаражи 
и кучи мусора.

Напротив Дворца пио
неров находится (нар)ко- 
логический диспансер. 
Место ли ему здесь?

Г. ГРИГОРЬЕВА,
Н. СОКОЛОВА 

и другие.
г. Томск.
Отвечает начальник 

городского производ
ственного управления до
рожного строительства и 
благоустройства А. В. 
Михайлов;

— В настоящее время 
наша организация ведет 
работы по реконструк
ции сада им. А. С. Пу
шкина. Выполнена про
кладка дренажей, сдела
ны пешеходные дорожки, 
ведется монтаж малых 
архитектурных форм. 
Окончание работ намече
но на 1988 год.

Площадка напротив 
Дворца пионеров отдана 
под строительство лабо
раторного корпуса.

— Планируется ли от- 
KpbiTHe ^«овых )н]|1ршр -̂ 
тов общественного тран
спорта по проспекту Ми
ра?

С. КИРИЛЛОВА.
г. Томск.
Офечает .заместитель 

председателя горисполко
ма Г. Н. Нагочевская:

— В 12-й ,пяти.петке не 
планируется.

M l Е ж д ^ в р о д н а я
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Аргентина

СОЗДАНА ОРГАНИЗАЦИЯ 
БОРЦОВ ЗА МИР

Советско-американской встрече в церхах посвя- 
1гила аргентинская (общественность создание р Ар- 
(гентние массовой организации борцов за мир . —
f‘«3a интеграцию (стран Латинской Америки и Ка- 
цшбекого (бассейна' во имя мира, разоружения и 
[сотрудничества».

Документ об учреждении организации подписа
ла большая группа сенаторов и депутатов нацио
нального конгресса от правящей партии граждан
ский радикальный союз, оппозиционных партий, 
общественных организаций, видных деятелей науки 
и культуры.

Учредителя новой организации высказались за 
■прекращение всех испытаний ядерного оружия, 
призвали руководителей СССР и США добиваться 
сокращеишя арсеналов ядершых и обычных воору
жений, не размещать смертоносное оружие в около
земном пространстве. Эти рекомендации и требо
вания легли в основу прх>граммы организации и 
■будут определять ее деятельность до тех пор, пока 
не исчезнет угроза термоядерной войны, заявил в 
интервью корреспонденту ТАСС Феликс Гранов
ский — руководитель первого в Аргентине комите
та против атомной бомбы, созданного в 1947 году.
I В числе других пунктов программы —борьба 
за ликвидацию всех иностранных военных баз в 
Лативс*«ой Америке и Карибском бассейне, содей
ствие интеграционному процессу в регионе, спра
ведливый международный экономический порядок. 
Большое внимание будет уделяться превращению 
района Южной Атлантики в зону мира и сотрудни
чества.

Буэнос-Айрес.

Ю. РУБЛЕВСКИЙ, 
корр. -ТАСС.

'Бельгия

К У Д А  З А В Е Л И  
ЯЗЫКОВЫЕ РАСПРИ

Решение [правительства о роспуске рарламента 
и проведении досрочных выборов не стало для 
^бельгийцев неожиданностью. К  этому (привели [ост
рые разногласия среди партнеров в правящей /коа
лиции, возникшие в связи с лингвистическим кон
фликтом в крохотной восточной коммуне Фурой, 
населенной валлонами и фламандцами — двумя 
/главными [Народами [Бельгии.

Разногласия вызвали в октябре правительствен
ный кризис,. Было ясно: коалиционный кабинет (он 
состоит из четырех партий — двух валлонских и 
двух фламандских) не способен управлять страной. 
Социально-христианская партия (валлонские демо- 
христиане) — один из партнеров по коалиции — 
выступила против попыток фламандцев навязать 
стране угодное лишь их общине решение конфлик
та.

Лингвистические трения в коммуне Фурон меж
ду населяющими ее общинами валлонов (они гово
рят на французском языке) и фламандцев продол
жаются около четверти века, то угасая, то усили
ваясь. Причиной их с/гало принятое в 196а году 
явно ошибочное решение тогдашнего коалиционного 
правительства о выводе Фурона из состава валлон
ской провинции Льеж и включении ее во фламанд
скую провинцию Лимбург. С тех пор Фурон явля
ется яблоком раздора. Большинство жителей ком
муны—валлоны все чаще становились объектом 
нападок со стороны фламандского меньшинцтва, 
которое тр и дело обвиняло их в дискриминации 
фламандского язьша. Каждый намек на таковую 
Искусственно раздувался до масштаба серьезного 
политического конфликта. Из-за лингвистических 
трений в Фуроне уже пали три коалиционных пра
вительства страны.

Нынешнее обострение конфликта вызвано отка
зом бургомистра Фурона валлона Жозе Аппара со
вершенствовать свои знания фламандского языка. 
■Дело в том, что зако* требует от бургомистра зна
ния обоих госв'дарственных языков, если него ком
муне проживает хотя бы небольшая группа пред
ставителей и той и другой общины. Мосье Аппар, 
который всю жизнь вел фермерское хозяйство, зна
ет лишь азы фламандского. По его мнению, этого 
достаточно для общения и решения всех необходи- 
■мых вопросов, связанных с фламандским мень
шинством. И опыт доказывал: так оно и было на 
самом деле.

Но фламандцы, похоже, решили ужесточить 
(применение закона и выступили с обвинениями, 
будто Ж. Аппар не в состоянии общаться с ними 
на их родном языке. Они подали соответствующую 
жалобу во фламандскую палату государственного 
совета Бельгии — высшую юридическую инстан
цию, призванную следить за с(эблюдением консти
туции. Палата усмотрела в действиях Ж. Аппара 
|нарушение закона и предложила ему безотлага
тельно заняться совершенствованием своих знаний 
фламандского. Тот наотрез отказался.
I Вот тут-то и начались события, которые полу
чили в прессе название «Фуронская карусель». В 
нее были втянуты государственный совет, губер
натор Лимбурга, К01ммунальный совет Фурона. 
Аппара то смещали, то восстанавливали. Наконец 
разногласия вспыхнули на уровне правительства 
между партнерами по правящей коалиции. 'Урегу
лировать их не удалось, и тогда Мартенс подал 
главе государства — королю Бодуэну прошение об 
отставке кабинета. Приняв отставку, король вновь 
■поручил Мартенсу сформировать теперь уже пере
ходное, временное правительство. Ему было пору
чено подготовить перечень подлежащих пересмотру 
статей конституции, дабы раз и нав(»егда поконг 
чить с лингвистическими эксцессами. Парламент 
этот перечень принял, а затем был распущен. Ре
шать вопрос о том, какие статьи конституции ме
нять, будет теперь высший законодательный орган 
(НОВОГО созыва.

Выборы назначены на 13 декабря. Они будут 
■пятнадцатыми по счету за всю послевоенную исто
рию страны. Это означает, что ни один состав пар
ламента не продержался в течение отведенного 
ему четырехлетнего с*>ока. И в большинстве случа
ев причиной дос,рочных выборов становились те 
или иные лингвистические трения между валлона
ми и фламандцами.
1 Нес^мотря на множество политических форми
рований в Бельгии, основная борьба на выборах 
развернется, как это бывало и в прошлом, между 
тремя политическими «семьями»; демохристиана- 
ми, социалистами и либералами.

* А. БАЛЕБАНОВ,
корр. ЧСАСС.

Брюссель.
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Ш И И  выть ТОМСКОМУ ФУТБОЛУ 7
I в  прошедшем сезоне болельщики высказали ры стра
ницах газеты много критических замечаний Jb  адрес иг
роков и руководства команды мастеров («Манометр». 
|Как реагировали !на /Это ;футболнсты? С такого вопроса 
{Наш корреспондент начал беседу ^  (начальником коман
ды Владимиром Сергеевичем Потапкиным.

— Каждое критическое за
мечание принималось близ
ко к сердцу, обсуждалось на 
общекомандных и комсо
мольских собраниях. А вы
вод всегда был только 
один: ответ давать на поле 
улучшением своей игры. По 
итогам сезона мы заняли 
десятое место, поднявшись 
•на две ступеньки выше по 
сравнению с предыдущим, 
но команда все же выступи
ла хуже своих возможно
стей. Ведь планировали мы 
себе... пятое место.

— Владимир Сергеевич, 
«Манометр» хорошо заиграл 
в самом конце сезона, до
биваясь успеха ^аже в мат
чах с традиционными лиде
рами. Связано ли это с 
приходом в коллектив стар
шим Тренером (Б. |М. |Фаль- 
ковского или есть другие 
причины?

— Надо сразу подчерк
нуть, что В'се футболисты в 
нашей зоне примерно равны 
по мастерству. К примеру, 
наши Сергей Краснослобод- 
цев и Василий Баскаков по 
итогам сезона признаны 
лучшими игроками зоны. 
На этих ребят пристальное 
внимание обращают трене
ры первой лиги. Василий 
Баскаков выступал за сбор
ную РСФСР.

Так что , преимущество 
команд-лидеров — лишь в их 
лучшей организованности. А 
Борис Моисеевич Фальков- 
ский, мастер спорта СССР, -

сам прошел путь футболи
ста от второй до высшей 
лиги. Томичи его помнят 
игроком и тренером. Поэто
му опыта ему не занимать. 
Главной целью он сразу по
ставил создание команды — 
коллектива единомышлен
ников. А этого у нас и не 
было: постепенно в ' «Мано
метре» сложилась обста
новка, когда некоторые иг
роки могли пропустить тре
нировку, играть на поле 
вполсилы. По этим причи
нам были отчислены Г. Тю- 
НИН. В. Пузанов, Э. Франк, 
В. Шарабарин, В. Васенович, 
Б. Егоров, М. Антонов. Но 
обратно им путь не закрыт.
' — Список, прямо ска
жем, устрашающе длинный. 
Семь игроков это ведь 
брешь огромная!

— Конечно, но футбо
лист со слабой морально- 
волевой подготовкой ощути
мой пользы команде не при
несет. А в матчах важен и 
личный пример. Я хочу 
сказать о нашем капитане 
Юрии Широкове. У него 
была трещина в ребре — 
■травма значительная, врач 
Отстранил его от игр. Но 
■Юрий категоричеоки с этим 
не согласился, хотя мог бы 
отдыхать. Он выходил на 
поле, туго забинтованный 
под футболкой, вел за собой 
товарищей и забивал голы. 
■И болельщики даже не зна
ли о его травме. Первый 
год играл А. Перминов и

оарекомендовал себя очень 
■хорошо. Мы всегда были 
уверены в С. Демчуке, 
О. Потехине, Ю. Жидкове.
I Знаете, морально-волевые 
■качества футболиста прояв- 
■ляются даже на тренировке, 
■которая может быть и не 
■на футбольном поле. В пла- 
■вательном бассейне ребятам 
надо нырнуть с вышки. 
■Есть футболисты, которые с 
высоты десяти метров сразу 
кидаются в воду вниз голо
вой, а другие даже с; семи- 
■метровой вышки прыгают 
■лишь столбиком. Настроен
ность на полную самоотда
чу очень важна для фут-ч 
болиста. В Находке наши 
■ребята весь второй тайм иг- 
■рали вдесятером (был уда
лен С. Демчук), но рвались 
■вперед. Матч закончился 
вничью.
I — Сейчас вопрос ком
плектования команды, види
мо, для ее руководства 
главный? Массовость {том
ского футбола, особенно 
зимнего, отмеченная даже в 
передаче Центрального те
левидения «Футбольное 
■обозрение», ■дает шансы на 
/то, что «Манометр» может 
пополниться |местнымн иг
роками?

— Без сомнения, мы рас
считываем только на своих 
■и уже конкретно имеем в 
виду многих ребят. В 
команду приглашен игра
ющим тренером В. Поме
щиков, хорошо знакомый 
нашим болельщикам. Опыт 
у него огромный, спортивная 
форма высокая.

— Владимир Сергеевич, 
пока наш разговор идет в 
оптимистическом тоне. А 
проблем ведь у команды

В залах м на вернисажах

ПРИГЛАШЕНИЕ 'Т  '  Т ' -

в... ИНТЕРЬЕР
о  бережном отношении 

томичей к прошлому го
ворит работа реставрато
ров, восстанавливающих 
не только внешнее убран
ство зданий, но и старин
ную мебель и другие 
предметы быта.

«Больше всего понравил
ся буфет с посудой», — та
кую запись оставила в кни
ге отзывов Оля Осинская, 
третьеклассница школы 

^ 9  25. При всей наивности 
этих строк можно порадо
ваться за девочку, вкус ко
торой будет воспитываться 
на выставках, подобных этой. 
Она открылась в историко- 
архитектурном музее и на
зывается «Антикварная ме
бель конца XIX — начала 
XX века».

Предметов в зале нем1ного. 
и это как раз позволяет не 
спешить. Постоять и возле 
книжного шкафа из декора
тивной березы, осмотреть 
массивный и тем не менее 
изящный письменный стол. 
А вот стулья из гарнитура 
мебели, принадлежавшей из-, 
вестному нашему архитекто
ру А. Д. Крячкову. Настоль
ные и настенные часы; 
письменный прибор, книги, 
посуда, добавленные сюда 
работниками музея, созда
ют полный эффект вашего 
присутствия в комнате на
чала столетия.

Однако выставка — это 
не только возможность по
грузиться в атмосферу тех 
давних дней. Наглядно пред
ставлены результаты рабо
ты участка реставрации му
зейной мебели научно-про
изводственной мастерской 
«ТомскрестаВ|рация». В этом 
году объем реставрации ме
бели составляет 35 тысяч 
рублей.

Здесь, на выставке, мож
но прочесть имена людей, ко
торые помогли вернуть кра
соту этим вещам, восстано
вили утраченные детали. В 
то. что мы видим сегодня, 
вложили свой труд прораб 
М. И. Пашенцев, резчик- 
4засяодеревщик В. А. Ко- 
ковихин, шлифовщик-позо
лотчик А. М. Кочетов, ме
бельщик А. Ф. Хоменко. 
Спасибо им. Спасибо и ра
ботникам Новосибирского 
краеведческого музея* кото
рые представили на выстав
ку образцы мебели из сво

их фондов.
В книге отзывов кто-то по

сетовал на то, что некото
рые образцы полностью не 
реставрированы и, может 

.быть, не следовало их вы
ставлять. Не могу с этим 
согласиться; таким образом 
значительней предстает вся 
кропотливость и трудоем
кость процесса восстановле
ния. Мы можем сравнить 
«до» и «после», оценить ра
боту мастеров. Оценить как 
нуж-ную нам и тем, кто 
идет за нами.

В. КРЮКОВ.

Отдыхаем всей семьей
■ Первый вечер семейного 
■отдыха провели сотрудники 
Дома ученых филиала СО 
АН СССР для молодых жи
телей Академгородка.
■ Где оставить детей, что
бы сходить в кино, поомот- 
■реть новый спектакль, поси- 
■деть в 1Компании друзей? В 
■минувшее воскресенье этой 
■проблемы для тех, кто при- 
■шел в Дом ученых Академ
городка, не было. Мамы и 
папы поднялись на второй 
0таж, а детей оставили на

попечение художественного 
руководителя Н. Шимкевич. 
Взрослые с интересом оз
накомились с работами 
{экюпериментальной лабора
тории моды, увидели 'новин- 
«и, а дети в это время иг
рали, смотрели «мультики» 
по видео. Потом дети отпра
вились смотреть любимый 
•сериал «Ну, погоди!», а ро
дители с неменьшим удо
вольствием посмотрели ки
нокомедию «Человек с 
.бульвара Капуцинов». За

тем дети и родители встре- 
■тились. Малыши показали 
маленький концерт, получи
ли призы.

Три часа и для детей, и 
для родителей пролетели 
незаметно.
; В следующее воскресенье 
в Доме ученых выступит 
литературно - художествен - 
яый театр университета с 
новым спектаклем «По 
праву памяти». Будет под
готовлена интересная про
грамма и для детей.

Т. НИКОНОВА.

« П о д  полярными созвездиями»
Так называется 22-том- 

ное собрание произведений 
северных писателей СССР 
и Америки, начавшее выхо
дить в Якутске и Иркут
ске.
■ В первую книгу сборни
ка включены произведения 
■писателей, ' начинавш'их 
письменную литературу на
родностей Севера СССР, — 
■юкагира Тэки Одулока

«Жизнь Имтеургина-цтар- 
шего», «На Крайнем Севе
ре», эвена Николая Тарабу- 
кина «Моя жизнь» и удэ
гейца Джанои Кимонко 
«Там, где бежит Сукпай».

Вторую книгу серии, ку
да вошли произведения из
вестного полярного исследо
вателя Кнуда Расмуссена 
«Великий санный путь» и

американского художни
ка, писателя и общественно
го деятеля Рокуэлла Кента 
«Гренландс;кий дневник», 
выпустило издательство в 
Иркутске. Вскоре крупными 
тиражами начнут выходить 
книги в Хабаровске, Крас
ноярске и Свердловске.

Н. ГЕРАСИМОВ.
(АПН).

множество.
I — Да, у нас нет трениро
вочной базы. Наша загород
ная, построенная в Ключах 
еще 20 лет назад, не имеет 
футбольного поля. Там нет 
баня, не говоря уже о вос
становительном центрю. А 
■•ведь по весне или осенью, 
■когда футболисту надо про
греться, это просто необ
ходимо.

— Я знаю, что в ■Барнау
ле, Иркутске, Новокузнецке, 
■Красноярске, Владивостоке
у команд мастмов прекрас
ные базы, оборудованные
всем необходимым, име
ющие тренировочные поля. 
Но история iTOMCKoro футбо
ла знает моменты, когда 
наша команда была лидером 
зоны, обыгрывала в Кубке 
СССР киевское «Динамо» 
и побеждала в зарубежных 
турне. При этих же услови
ях. База, конечно, необходи
ма, тут. двух мнений быть 
не может. Но ведь болель
щики сетоваля на то, что у 
«Манометра» пропал боевой 
дух. Можно Мм |пообещать, 
что он возрождается?
1 — А иная команда нам и
не нужна. Но я хочу сказать 
другое. Особенно хорошо иг
рала команда последние че
тыре матча в Томске. Мы 
выступали против признан- 
■ных лидеров и никому не 
проиграли. Думаю, что су
щественным в этом было и 
■то, что стадион был практи- 
чеоки полон. Зрителей при
влекла лотерея, в кото^й 
разыгрывались автомаши
ны, мотоциклы, спортивный 
инвентарь, магнитофоны и 
так далее. Это стало тради
ционным во многих городах, 
имеющих и высококлассные

■команды. Это будет у нас и 
в будущем сезоне. Зрители 
пришедшие на стадион ради 
лотереи, все равно будут бо 
лельщиками своей команды 
Ведь «Манометр» многие 
просто не знают, не предпо 
лагают даже, какими увлека- 
тельнымя могут бы'гь мат 
чи. А футболисту играть в 
родном городе на заполнен 
ном стадионе всегда очень 
ответственно.

Лотерея привлекла людей 
и сейчас требуется срочный 
ремонт южной трибуны, ку 
да билеты не продают, а то 
опять придется стоять зри 
телям вдоль веревки ограж 
дения футбольного поля 
Кстати, для пропаганды 
фучбола в январе «Мано 
метр» проведет товарище
ские матчи в районах обла  ̂
сти с местными цпортсмена 
ми. Там тоже будет органи 
зована лотерея.

Подготовку к новому се 
зону «Манометр» начинает 
с декабря, программа у нас 
трудная, сложная, задачи 
перед собой ставим большие 
Хочу сказать еще раз, что 
мнение болельщиков для 
нас очень важно и дорого. 
■И поддержка их тоже необ- 
■ходима. Ведь не зря в фут 
боле существует фактор 
■своего поля и чужого. А ес- 
■ли на трибунах своего ста- 
■диона негусио, то и энтузи
азма у команды не приба
6ИТСЯ.
I — Владимир 'Сергеевич, 
давайте закончим беседу с 
■надеждой, что '«Манометр» 
будет играть лучше, а Зна
чит. и болельщиков будет 
больше.

Вел беседу 
■ Э. СТОИЛОВ.

Спорт

Успех в ралли-кроссе
Из четырех краев и областей Сибири принимали кеме- 

рювчане ■спортсменов ДОСААФ, приехавших на соревно
вания по ралли-кроссу за командный кубок. В борьбе 
участвовали тринадцать коллективов, выступавших на 
автомобилях «Жигули» и «Волга». Томск был представ
лен спортсменами ТНХК, предприятием «Автовазтехоб- 
служивание», П'АТП-3 и дорожного ремонтно-строительно
го треста. В обоих классах машин томичи составили 
серьезную конкуренцию в борьбе за чемпионский титул.

По итогам соревнований первое место заняли кемеров- 
чане А. Луцкий и В. Войнов, на втором месте были то
мичи В. Камышный и В. Васильев из дорожного ре- 
монтноч;троительного треста, третье место осталось за 
кемеровчанами, а на четвертом и шестом ^  снова то
мичи, представлявшие ТНХК и «Автовазтехобслужива- 
ние». Все эти спортсмены выступали на «Жигулях».

В классе автомобилей «Волга» чемпионами стали но
восибирцы, а томичи В. Барышников и А. Киселев с 
ПАТП-3 заняли второе место, на третьем — кемеровча- 
не.

Д. ПАРАМОНОВ, 
мастер спорта СССР.

Вниманию авиапассажиров!
Агентство воздушных сообщений доводит до сведения 

томичей и жителей области, что с 5 января 1988 года 
полеты до Ташкента будут выполняться по вторникам и 
субботам на самолете Ту-154. Вылет из Томска — в 
05 час. 40 мин., прибытие в Ташкент-^в 08 час. 55 мин. 
Вылет из Ташкента — в 10 час. 40 мин., прибытие в 
Томск — в 13 час. 55 мин. (время московское). В агент
стве воздушных сообщений Томска производится прода
жа билетов как в прямом, так и в обратном направлении. 
Есть возможность приобрести билеты с гарантирован
ной датой вылета из Ташкента до Чимкента, Ферганы, 
Самарканда. Бухары.

Продажа билетов производится за 30 дней до вылета, 
считая день продажи. Жителям области можно брониро
вать места через кассы, производящие продажу билетов 
на самолеты.

Телефон для справок 4-14-66.
М. ПУРЛИК.
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' Сегодня—облачная пого
да с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 7 —12 метров в 
юекунду, температура
6 —11, в Томске 6 —8 гра
дусов мороза.
I 11—12 декабря—облач
ная погода с прояснениями, 
•местами слабый снег, сла
бые метели, ветер юго-за- 
'Падный, 7 — 12 м ет^в в се- 
■кунду, температура ночью 
1 0 —15, местами до 22, 
днем 4—9, местами 15 гра
дусов мороза.

Телеальманах. 22.45 — «Сегод
ня в мире». 23.00 — Концерт. 
23.25 — На чемпионате мира 
по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 ' — Документальный 
телефильм. 8.35, 9.35 — При
родоведение. 4-й класс. 8.55— 
научно - популярный фильм. 
9.05, 13.25 — Испанский язык. 
1-й год обучения. 9.55 —
«Твоих оград узор чугунный».
Научно - популярный фильм. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Ис-

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 10 декабря 
---------------— Т№АММАПЕРВАЯ ПРОГ 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.33 

Мультфильмы. 9.00 — «Культ
поход в театр». Художествен
ный фильм. 10.30 — Кубок
УЕФА по футболу. 1/8 фина
ла. «Динамо». (Тбилиси) — 
«Вердер» (ФРГ). Передача из 
Тбилиси. 11.15 — Новости.

С 11.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

Джон Рид. Страницы жизни и 
творчества, 17.05 — «Лагич». 
Премьера документального те
лефильма. 17.30 — П. И. Чай
ковский. Вариации на тему 
рококо для виолончели с орке
стром. 17.55 — Репортаж с 
Пленума ЦК ВЛКСМ. 18.25 — 
«Ритмы Анголы». Концерт ан
самбля «Китуши». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 —
Кубок УЕФА по футболу. 1 /8 
финала. «Динамо» (Тбилиси) — 
«Верд№» (ФРГ). 21.00 — «Вре
мя». 22.00 — «Наше наследие».

тория. 10.35, 11.40—Биология.
7-и класс. 11.00 — «Наш сад», 
11.30 — «Композиция». Науч
но - популярный фильм. 12.05
— «Пятнадцатилетний капи
тан», ” 
с
фильм
вости. 14.05 — «В М 1 ф е пуш
кинской поэзии». Передача 
2-я,

С 14.55 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — К Дням культуры 

Грузинской ССР в Томске. 
19.00 — «День области». 19.15
— «Служба здоровья». 19.50— 
Мультфильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
' ТОМСК

20.15 — «Год на самоокупае
мости». Завод резиновой обу
ви.

МОСКВА
21.00 — «Время». 22.00 — 

«Непокорная». Художествен
ный фильм. 23.30 — Концерт 
фестиваля советской музыки 
«Московская осень».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Сельский час». 19.15 — Ки
ножурнал. 19.25 — Ритмиче
ская гимнастика. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Играет трио бандуристок. 
20.45 — «Сказка о птице*. 
Документальный телефильм.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

В театрах
ДРАМЫ

10 декабря. «Свадьба Кре- 
чинсного» — 19.

11 декабря. «Диктатура со
вести!» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 декабря. «Мой бедный 

19.Марат!»

Дворец зрелищ 
и спорта

1U декабря Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

л и т е р а т у р н ы й  к о н ц е р т
ЮМОР, САТИРА, ЛИТЕРАТУРНЫЕ ДАРОДИИ 

|(М. Зощенко, И. Ильф, 1Б. Петров, А- Вознесенский, 
■Е. (Евтушенко)
■ Исполнитель—народный артнот РСФСР

Павел ШАЛЬНОВ (г. Москва).
Начало—в 19 час. 30 мин.

10 декабря. «Человек с буль
вара Капуцинов» — 18-30
20-30.

•НИДЕОТЕКА
10 декабря. «Конен-Горбунон» 

— 10-20. «Забытая мелодия
для флейты» (две серии) — 
12. 14-30. 17, 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
10 декабря. «Всех за решет

ку!» (две серии) — 11. 13-30,
16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
10 декабря. «Ж ульетта» —  

8-35, 10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22. «Зорро» (две 
серии) — 8-40, 11, 13-30, 16.
18- 30, 21. «Роман Кармен, ко
торого мы знаем и не знаем» 
—  9. 11-50, 13-30, 15-10, 18,
19- 40. «Добрая воля» —  Ю-40, 
16-50. «голубые горы, или Не
правдоподобная история» —  
21 - 20 .

«ОКТЯБРЬ»

12 декабря
■Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

ПОЭМА ЛЮБВИ
I Инструментальная музыка в переложении для голо-
■са (Шопен. Рахманинов, Дебюсси, Бах, Бизе, Чайков
ский).

Исполнительница—заслуженная артистка РСФСР 
Эмма МАСЛОВА (лирико-драматическое сопрано). 
Партия фортепьяно — Светланы ВОРОБЬЕВОЙ. 
Начало—в 19 час. 30 мин.

10 декабря. «Красная зона»
8-30. 10-10, 12, 14, 18. 18, 20,

22. «Седьмая пуля» —  8-50, 
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
«Король Дроздовин» —  10-30. 

«ПИОНГ~!ЕР»
10 декабря. Мультфильм 

«Ико —  отважный жеребенок»
—  9, 10-40, 12-20, «Дачная по
ездка сержанта Цыбули» —  
14. «Высший суд» —  15-40. 
«Новые сказки Шахеризады» 
(две серии) — 17-20. 20-20.

имени И. ЧЕРНЬеХ 
10 декабря. «Скромное обая

ние буржуазии» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-30. «Цветок в пыли» — 9, 
11-30, 16, 18-30, 21. Мультсбор- 
ник —  14.

«СИБИРЯК»
10 декабря. «Большой прнз»

— 9-20. «Банкир Маргайя» (две 
серии) — 11. 13-30, 16, 18-30, 
21 .

Межвузовский университет искусств 
^Томская областная <филармоння

13, 14. 15 декабря Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

Отделение камерной и органной музыки 
«ШЕДЕВРЫ м и р о в о й  КАМЕРНОЙ И ОРГАН

НОЙ МУЗЫКИ».
Занятие 2-е—«ОРГАННАЯ МУЗЫКА И.-С. БАХА».

I В программе—органные произведения И.-С. Баха.
солистка Томской филармонии Ольга

ШИЛЛЕР (орган).
■ Занятие ведет музыковед Вера Тимофеева.
i Начало: 13 декабря — 18 час. 30 мин.—студенты
■ТИАСУРа; 20 час» 30 мин.—студенты ТИСИ; 14 де
кабря — 18 час. 30 мин. — студенты ТПИ; 20 час. 
30 мин.—ст,удвнты ТГУ; 15 декабря—18 час* 30 мин.— 
■^уденты ТПИ; 20 час. 30 мин. — студенты ТМИ,«тгпи.

дом КУЛЬТУРЫ 
«TPi«ТРАНСПОРТНИК»

10 декабря. «Взломщик»
17. 19, 21.

Театр драмы купит бёлые 
■валенки. Обращаться по те
лефону 2-28-35.
I Институт электрофизики 
Уральского отделения Ака
демии наук СССР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме- 
■щевие вакантных должнос
тей научного сотрудника(1) 
■и младшего научного сот
рудника (1) по специальнос
ти «вакуумная и плазмен- 
■ная электроника» для рабо
ты в г. Томске.

Срок подачи докумен
тов—месяц со дня опубли-, 
■кования объявления в газе
те.

Заявления и необходи- 
■мые документы подавать по 
адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ул. Софьи Ковалев
ской, 20, отдел кадров. 
■Справки в г. Томске по те
лефону 1-85-34.

Q

ilPIfn Томское бюро путешест
вий и экскурсий пригла
шает томичей совершить 
в выходные дни путе
шествия:

на туристско-экскурсионном поезде «Томск» по мар
шрутам

I Кемерово— Новосибирск-с 18 по 21 декабря, стои
мость путевки — 48 руб.;

Горная Ш орня-Чугунаш—с 25 по 28 декабря, сто- 
■имость путевки—47 руб.;
1 самолетом по маршруту

Новосибирск—с 18 по 20 декабря, с 25 по 27 декаб
ря, стоимость путевки—46 pj^.
I В стоимость путевки входят проезд, проживание, пи
тание и экокурсионное обслуживание.

Наш адрес: г, Томск, пр. Ленина, 59. Телефоны
для справок. 3-14-21, 3-24-92.

ВНИМАНИЮ р у к о в о 
д и т е л е й  ПРЕДПРИЯ
ТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ!

На базе МТС «Централь
ная» агропрома имеются в 
свободной продаже: тракто
ры «ДТ-75Б», прицепы девя
титонные «ММЗ-771» к 
тракторам «Т-150», полугу
сеничный ход к тракторам 
4МЧГЗ-90», разбрасыватели 
ПРТ-16, комбайны «Нива», 
грабли ГПП-6, плуги 
ПТК-9-35. волокуши
ВНШ-3, лодки «Прогресс», 
катера служебно-разъезд
ные.

Обращаться; г. Томск, 
ул. Энергетическая, 4. Тел. 
5-39-49.

Управление (парков /культуры /и отдыха
УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА! 

ТВОРЧЕСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
ПО КУЛЬТУРНОМУ ОБСЛУЖИВАНИЮ 

(НАСЕЛЕНИЯ «РАДУГА»
организует и проводит по заявкам предприятий, ор
ганизаций, высших и сред^них учебных заведений, про
филакториев, детских садов тематические вечера, моло
дежные развлекательные программы, концерты, новогод
ние театрализова'нные вечера и утренники, диско-пред
ставления, вечера юмо'ра.
I Жители города по телефону 3-25-52 смогут пригла
сить к себе Деда Мороза, Снегурочку, сказочных персо
нажей н принять учасггие в веселом театралнзсюанном 
представлении.

РСУДОЖЕСТВЕННО-ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ
МАСТЕРСКАЯ

принимают от предприятий, организаций, высших и 
средних учебных за1ведений заказы на оформление ин
терьеров и экстерьеров помещений.

НА ТЕРРИТОРИИ ГОРОДСКОГО САДА ежедневно 
работает ПАВИЛЬОН «ИГРОВЫЕ АВТОМАТЫ». В
дни школьных каникул, с 1 по 10 января, ребята смогут 
принять участие в театрализованных представлениях 
'«У елки новогодней».
' Добро пожаловать!
' Наш адрес: г. Томск, ул. Герцена, 6. Тел. 3-25-52.

Решением совета по охране окружающей среды при 
Томском ОК КПСС организован научный семинар по 
экологическим проблемам Томской области. Первое за
седание семинара состоится 29 декабря в 10 часов в ак
товом зале Института химии нефти СО АН СССР. Бу- 
•^т  заслушаны доклады С. Б. Нарзуллаева «Динамика
состояния здоровья детей дошкольных учреждений вmiTVtp.» — т> т» тч________  ^  V X- гч(районе ТНХК» и 3 . В. Бордунова «О задачах лабора-1------- ------------- ------------------------- , ------------------ - --------  —------x-rw—— wiavuun
|торни экологии Института химии йефтн СО АН СССР».
Решения и рекомендации семинара будут публиковать
ся в газете «Красное знамя», а доклады издаваться раз 
в год отдельным сборником. Предложения по участию в 
работе семинара от организаций Томской области и те  ̂
зисы докладов (1 страница машинописного текста на 
формате 11) направлять по адресу: 634055, Томск,
■пр. Академический, 3, заместителю директора ИХН СО 
■АН СССР В. В. Бордунову.

12—13 декабря
ц е н т р а л ь н ы й

СТАДИОН «ТРУД» 
Первенство СССР по xoi 

нею с мячом

Начало—в 14 часов.

Т Р У аО У С Т Я О И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  т о м с к и й  ДОК-2 срочно: главного бухгалтера, 

главного механика, инженера по труду и заработной пла
те, бухгалтера материальной группы, электромонтеров, 
■слесарейч:антехяиков, токаря, тракториста, станочниц 
■ГЭС, рамщиков, рабочих лесопильно-тарного производ
ства. Комбинат имеет свою столовую, стол заказов, оди
ноким мужчинам прюдоставляются места в благоусуроен- 
|Ном общежитии. Доставка на работу и с работы — 
'транспортом предприятия. Оправки по тел. 3-88-25, 
■3-87-11.

Ректорат, общественные 
коллектив 

АлУ Томского политехни
ческого института с при
скорбием извещают о кон
чине бывшего начальника 
отдела кадров института, 
члена КПСС

„ ПОНОМАРЕВОЙ 
Домны Поликарповны,

последовавшей 7 декабря, 
и выражают глубокое со-
болезнование родным и 

■'Hoft.близким покойной

Коллектив Института оп- 
тики атмосферы СО АН 
С<^Р выражает глубокое 
соболезнование сотрудни
кам института Т. В. Кова
левской и В. К. Ковалев

КПСС с 1942 года 
ХАРЧЕНКО

Василия Моисеевича.

Ленинский РК КПСС, ад
министрация, партийная, 
профсоюзная организации 
выражают соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти пенсионера, ве
терана Великой Отечест
венной войны, члена КПСС с 1941 года

ЗАЙЦЕВА
Василия Михайловича.

Собственный корреспондент 
Нолпашевв —  36-55 
Собственный корреспондент 

■ Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
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634050. г. Томск. ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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